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    Immigrants in Australia often ask what this
nation is about? Do we have any hope with a
prolonged war of Russia/Ukraine and massive
causalities in the Israel/Hamas conflict, amid a
post-Covid economic downturn.
    The 2023 Scanlon Mapping Social Cohesion
Research outcome announced on Wednesday after
interviewing 7500 participants sheds some light
on how Australians see themselves in this country.
Since 2007 this annual questionnaire project
studies and reports on Australians’ self-
assessment of their social state.
     This year’s report confirms our social cohesion
has returned to the pre-Covid level, people’s
feeling of honour and belonging to the nation has
declined, financial stress has risen while social
accommodation and righteous have dropped.. all
being warning signs in our social structure. 62% of
people citing financial and housing burdens as
most worrying, and 40% concerning about climate
change. But still 79% of Australians are feeling
happy, despite a lowering living standard makes
them feel unhappy. The single parents and people
living on their own are the most hard-hit on this,
only 48% of the young generation (aged 18-44)
feel they are still fine, and 30% of the 18-24 age
group feel loony and unhappy. This is worrying.
  The proportion of participants regarding
Australia as a lucky country has dropped from 80%
at the start of the annual study to 63% in this
year’s, so are the people considering Australia is a
fair society. People trusting the government would
act responsibly has come down to 36%. People are
losing their sense of honour and belonging in this
nation because they cannot see a fair society.
      Pleased to see most Australians are in support
of multiculturalism, this is a positive sign in our
society; although prejudice and discrimination still
exist. Less than 60% of people are in favour of
immigrants from Ethiopia, Lebanon, China, Iraq
and Suden, with 27% feeling negative about
Muslims. One out of six Australians has
encountered discrimination over the past year.
Fortunately people in the community still have
high acceptance of others, showing their kindness
and caring.
   At a time of world turmoil and financial
doldrum, the study still finds us caring and
accepting. Hence we as Australians should have
hope and know we will have a better tomorrow. 

Raymond Chow , Publisher

Social Cohesion Research in Australia
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澳洲社會凝聚力研究  
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社⻑   周偉⽂

      移民到澳洲的朋友, 常常會問自己, 澳洲到底是

一個怎樣的國家? 在俄烏戰爭差不多兩年, 又加上

最近中東以哈戰爭平民死傷無數, 及後新冠時代經

濟發展不前的大氣候下, 我們也會問對將來能否仍

有盼望? 
     周三發表的2023年度Scanlon 社會凝聚力研

究, 訪問了7500人, 長期探討澳洲社會凝聚力的變

化, 同時亦研究澳洲人怎樣看自己及世界, 給了我們

一些亮光和盼望。Scanlon凝聚力研究自2007年

開始, 每年通過問卷及訪問, 為澳洲國民對國家的關

係及其他人的接納, 作出報告及探討。

     今年的報告確認澳洲社會凝聚力回到新冠大流

行前的水平, 國民對國家榮譽感及歸屬感下降, 增加

經濟壓力及對社會包容與公義感到弱化, 是社會結

構的警號。除了有62%的人認為經濟及樓價無法負

擔是最大問題外, 亦有40%的人極度關注氣候變

化。不過79%的澳洲人仍感到快樂, 但生活貧困,
亦是最多人感到不開心的原因。 其中單親家庭及

獨居者, 特別感到經濟困難, 而年青人(18-44歲)只
有48%覺得自己生活還可以 , 及18-24歲群組 ,
30% 感到孤立及不快樂。 這是令人憂慮的。

     不過澳洲人認同澳洲是福地的, 從2007年研究

開始, 有超過80%, 明顯地下降到現時只有63%, 而
相信澳洲是公平的社會的人數比例, 亦在下降。澳

洲人信任政府會做正確的決定, 下降到只有36%,
而不少人認為澳洲社會不再是公平, 亦因此而降低

對澳洲的榮譽感及歸屬感。

     可喜的是澳洲人仍普遍支持多元文化社會, 相信

多元文化對社會是正面。但偏見及歧視情況, 仍然

存在。其中, 對埃塞俄比亞、黎巴嫩、中國、伊拉

克及蘇丹來的移民, 支持度都低於60%。對穆斯林

感到負面的有27%。而有六分之一的澳洲人, 在過

去一年都曾經歷過被歧視。令人稍為安慰的, 是社

區中對不同文化居民的接納維持高水平, 表示澳洲

人仍然對其他人友善及關懷。

      在面對世界動盪及經濟困難的情境下, 調查指

出澳洲人仍維持對別人的關愛及包容, 相信澳洲社

會仍有盼望, 明天會更好。
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人因其行為記錄或可能構成安全風險而不受其他

國家歡迎時，這些人會因為他們的品格而被羈

留。只是此言也不全然失實。此判決一經生效，

潛逃至澳洲一直被羈押在悉尼扣留中心的蒙古女

郎命案第二被告西魯已從悉尼維拉伍扣留中心獲

釋，重獲人身自由。

      此外，一名侵犯兒童的羅興亞難民於2012
年乘船來到澳洲，並於2015年承認自己強行侵

犯了一名10歲兒童。此後，他原本擁有的過橋

簽證被取消，在服刑結束後需被遣返回國。只是

羅興亞這個民族有點特殊，他們主要居住於緬甸

和孟加拉邊境地區，而根據兩國法律，兩國均不

承認羅興亞人的國籍，所以澳洲無法將其遣返回

國。同時，澳大利亞政府也拒絕授予他「避風港

簽證（safe haven enterprise）」，他就這樣

別無選擇地待在了澳洲移民拘留中心。如今因

新裁定，該男子已經在「嚴格條件」下獲釋，但

我們不知道他可能持有哪種簽證，如此必然會引

起社會爭議。一個強調法治的國度，也許個人的

人權自由淩駕於整個社區的安全之上，就是一個

強調法治與民主國度必然要付出的代價。

⼈權法不是絕對

      不過, 澳洲的人權法是根據澳洲簽訂的各條

國際人權公約而制訂的, 因此人權法並不是有

高的權力。現時高等法院認為政府沒有權把犯了

法並服刑, 或涉嫌犯法的非法居民長期禁閉在非

法移民中心, 是可以通過訂立新的法例, 提供政府

把他們長期拘禁的權利。

      當然政府要在議會中, 說服議員若容許這些

人仕留在社區會帶來更大的危險, 才有機會通過

議會, 並不一定容易。不過這問題變成了議員們

的選擇, 因為這些人仕實際上並沒有在澳洲長期

居留的權利, 他們現時留在澳大利亞, 只是因為無

「國」可去。也可以說, 並不是因為他們留在澳

大利亞, 是因為犯罪的緣故。

國家就接收他們作出安排。當時兩人已經在社區

生活了 12 個月，但法院命令決定將他們送回羈

留中心。

      卡提卜和卡法吉很快就獲得過橋簽證，但之

後的人就沒那麼幸運。因為當年的判決容許澳大

利亞對於無法被遣返到另一個國家、尋求庇護申

請被拒人士可以合法無限期羈留。據人權法律中

心稱，政府平均把人關在移民拘押營708天，但

目前有124人被羈留超過五年，其中很多是無國

籍人士或應該獲得澳大利亞庇護的人士。

      澳洲的移民政策一直處於變化之中，但是非

法移民數量仍然很高，這一直是政府頭痛的問

題。雖然拘留中心是政府解決非法移民問題的核

心工具之一，但是其效果依然不佳；而且更因其

不人道的待遇，和無明確的 長均流時限，飽受

批評。澳洲非政府組織人權觀察（Human
Rights Watch）曾經指出，這種無限期的拘留

會導致人們的精神和身體健康狀況急劇惡化。因

此此次 高法院推翻2004年裁決，一舉贏得了很

多人權律師的首肯。

⼈權⾼於⼀切？

      根據國際法，無限期羈留一直是不公平且違

法的。多年來澳大利亞的羈留方式與其他民主國

家完全不一致，亟需改革。其非法移民拘留中心

被廣泛批評的原因之一就是其不人道的待遇。有

報導稱，拘留中心中的移民被迫生活在狹小、骯

髒、沒有隱私的環境中，經常遭受身體和心理的

虐待。

      在2008年，澳洲聯邦政府曾經開始進行暴力

清場，導致了多名移民和警方人員受傷，更是引

起國際社會的廣泛批評。因而，上週三的裁決更

顯意義深遠，新南威爾士大學卡爾多國際難民法

中心主任麥克亞當（Jane McAdam）教授更是

稱其為「人權方面令人期待已久的重要勝利」。

      高法院首席大法官加格勒推翻原裁定時對

無限期羈留缺乏時限表示擔憂，指出當獲悉某些

愈壞的人愈有機會留在澳洲?

      上週三，高等法院作出歷史性裁決，裁定允

許在澳大利亞無限期羈留無處可去的非法移民做

法屬違反憲法，推翻了過去20年來指導澳大利亞

尋求庇護者政策的一項有爭議的決定。這一裁決

當時可能意味著大約 92 名因品格問題被取消簽

證而被羈留者很快將會獲釋, 難民法專家紛紛稱讚

這一裁決。其後媒體已獲悉其中至少有80名人仕,
已經被釋放。這項判決可以說是打開了潘朵拉魔

盒，畢竟這些無法遣回原居地的非澳洲公民獲

釋，回歸澳洲社區後將會產生如何影響，誰都無

法預知。有曾遭強姦受害者, 表示對與施害者生活

在同一社區, 感到極度震驚及極度不安。

      高等法院作出這判決後, 就有人認為這裁決,實
際上是表示任何人都可因為政治逼害理由, 申請難

民臨時保護簽證, 只要他們無法被遣返, 或是遣返

後會有生命危險, 而他們在澳大利亞作出較嚴重違

法行為, 在因被定罪服刑後不獲其他國家接收, 那
麼這一個判決實際上是讓他們可以無限期留在澳

大利亞。這和移民澳大利亞要品格良好相違背, 並
且表示澳大利亞容許無國家可回人仕, 通過犯罪受

刑而留在這裏。 

最初的裁決

    澳洲非法移民拘留中心（ Immigration
Detention Centre）是澳洲聯邦政府為了遏制

非法移民而設立的設施。其起源可以追溯到20世
紀90年代，當時澳洲政府為了應對移民潮而開始

建立拘留中心，主要是為了攔截那些沒有合法身

份的人。從那以後，該中心在澳洲境內和海外陸

續建立，成為澳洲非法移民政策的重要組成部

分。

      2004 年的裁決（現已被推翻）涉及無國籍的

巴勒斯坦人卡提卜（Ahmed Ali Al-Kateb）和

伊拉克人卡法吉（Abbas Mohammad Hasan
Al Khafaji），兩人均於  2000 年抵達澳大利

亞。兩人曾申請澳大利亞臨時保護簽證，但遭到

拒絕並被要求返回中東。  然而，政府無法與其他

熱  .  點  .  專  .  題

/高等法院裁定無限期羈押非法移民非法

(接第 8 頁)

/移民部長確認80名非法移民被釋放
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由」的口號。雖然警方稱其相信這場火災不是出

於宗教或政治動機，但警方仍將這起火災視為可

疑事件。

       維州州長傑辛塔·艾倫立即譴責了這起暴力事

件，表示各種形式的反猶太主義和對穆斯林社區

的攻擊都是不可接受的。目前維州警方已經在衝

突發生地區增加警力。維州反對黨領袖約翰·佩蘇

托也發聲，表示所有維州人都應該能夠自由、安

全地進行宗教祈禱，而不必擔心受到恐嚇。總理

阿爾巴尼斯則表示，所有澳大利亞人都有責任維

護和平、和諧和尊重，任何形式的仇恨和偏見在

澳大利亞都是不被容許的。維州少數民族社區理

事會首席執行官穆罕默德·埃爾拉菲希就曾鼓勵猶

太裔和巴勒斯坦裔澳大利亞人不要隱瞞自己的身

份，支持藉此困難時期，只有各個社區相互合

作，才能不讓國際事件影響維州社會的凝聚力。

只是現實發生的衝突卻是啪啪打臉。

社會凝聚⼒遭受考驗

      多年來, 不管是工黨或是聯盟黨政府, 大都是

以色列的支持者。前任總理莫里森更承認西耶路

撒冷為以色列首都, 考慮把大使館搬遷, 不過現時

政府已公開取消了這一政策。但在10月7日哈馬

斯組織襲擊以色列後, 澳洲立時譴責, 但卻拒絕批

評以色列的報復性還擊, 還加以肯定以色列有權進

行自衛。在聯合團大會呼籲以色列停止對巴勒斯

坦進行襲擊時, 澳洲投了棄權票, 受到不少澳洲人

的質疑。 
      直至以色列攻擊導致上萬巴勒斯坦平民及兒

童喪生, 本月初，澳洲外交部長黃英賢撰寫署名文

章指出，以色列需要聽取來自盟友敦促其克制的

呼籲，否則這場衝突將可能有擴大蔓延至加沙地

帶以外的風險，因為國際社會不會接受平民繼續

死亡。黃英賢在文章中用迄今為止 強烈的措辭

概述了阿爾巴尼斯政府的立場， 她稱「現狀讓每

以哈戰爭衝擊澳洲多元文化社會及政治

        自10月初，以色列和哈馬斯軍事衝突不斷加

劇，令國際輿論分裂成兩大陣營，一方支持以色

列反擊哈馬斯恐怖襲擊行動，另一方則無法忍受

以軍反擊行動在加沙走廊不斷造成的無辜傷亡。

以色列國防部長加蘭特本週一對外宣稱，哈馬斯

「已經失去了對加沙地帶的控制」，武裝人員正

在「逃往南部」。哈馬斯武裝團體卡薩姆旅同時

表示，哈馬斯準備釋放扣押的70名婦女和兒童人

質，換取加沙5天全面停火。而這一切也給澳大

利亞僑民社區造成了難以磨滅的心靈創傷。

「反猶」和「恐伊」情緒在蔓延

      在過去幾年裡，反猶太主義在全球範圍內愈

演愈烈。特別是每當以色列與周邊國家或恐怖組

織之間爆發敵對行動時，反猶主義就會在此期間

明顯抬頭。過去一個月，隨著以色列和哈馬斯衝

突不斷升級，針對澳洲的猶太人和穆斯林社區的

種族主義事件也不斷激增。上個月初哈馬斯發動

襲擊後，悉尼歌劇院被以色列國旗的顏色照亮

後，有視頻顯示，歌劇院外有一小群人點燃照明

彈高呼「打死猶太人」，令人震驚。

      根據2021年的人口普查資料，維州是澳大利

亞猶太人口 多的州。上週五晚間，分別支持巴

勒斯坦和以色列的團體在墨爾本街頭發生暴力衝

突。支持巴勒斯坦的示威者在王子公園集會，而

道路另一側則聚集了支持以色列的示威者，兩組

人各組約為200人，員警處於兩撥人群中間。由

於衝突雙方在Hawthorn Road中段發生打鬥，

警方不得不使用了胡椒噴霧。

   此次衝突發生在一個猶太教堂及一家

Burgertory漢堡店外，這家餐廳則在當日早晨

被大火損毀。該連鎖漢堡店的創始人習湊·塔耶表

示，他曾收到過威脅，並認為這場大火是一起仇

恨犯罪，因為此前他曾被拍到在一個支持巴勒斯

坦的集會上高呼 「從河到海，巴勒斯坦將獲得自

個人都感到失望」，唯一的選擇是通過政治進

程尋求「持久的和平」，用兩國解決方案讓以

色列和巴勒斯坦並存。而持久的和平需要人們

看到彼此的人性，要求各方尊重他人的生存

權。只是政客、學者、國際法專家可以輕輕鬆

鬆地講，以色列和巴勒斯坦都有權在既定且安

全的邊界內生存；這一原則是兩國解決方案的

核心。但這一原則對於置身於殺戮場的無數平

民而言，又有什麼意義呢？

      澳大利亞前總理譚寶爾表示，儘管許多國

家領導人紛紛到以色列進行聲援訪問，但阿爾

巴尼斯不應前往訪問。儘管澳大利亞前總理莫

里森和英國前首相約翰遜一起訪問了以色列，

但譚寶爾表示，阿爾巴尼斯 好還是將注意力

集中在國內事務上，這是澳大利亞總理的職

責，也是為了促進澳大利亞人民的利益。畢竟

現階段，執政的澳大利亞工黨受到了反對黨的

攻擊，其支持率持續下降，工黨內部的壓力也

越來越大，許多人要求工黨採取更多措施譴責

以色列的報復行動。

      澳大利亞是一個擁有多元文化和宗教的國

家，人們對中東衝突相關問題也許有著不同的

深刻的看法，但必須以尊重的方式處理政治言

論。 近以哈衝突日漸升級給澳大利亞僑民社

區造成了嚴重創傷：在以色列有親戚的人們想

知道人質是否會被釋放，他們想知道有多少人

會死去。鑒於社區緊張局勢加劇和惡毒的反猶

太主義捲土重來，猶太社區對其在澳大利亞的

安全抱有合理的擔憂。考慮到加沙絕望的人道

主義局勢和每天飆升的死傷人數，工黨選舉中

心地帶的澳大利亞巴勒斯坦社區也處於極度絕

望的狀態。

      人們來到澳大利亞，是因為希望生活在一

個和平、寬容和互相尊重的國家，而和平、寬

容和相互尊重，不是空口得來的，需要全社會
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成員細心維護。權威研究表明，自從度過
Covid-19 大流行 黑暗的日子以來，澳洲的社
會凝聚力一直在下降。剛發表的2023 年，斯坎
倫基金會的《社會凝聚力報告》（該研究項目描
繪了自  2007 年以來多元文化國家的情緒）顯
示，經濟壓力和地緣政治的不確定性已使澳大利
亞的社會凝聚力處於一個「關鍵轉捩點」，表示
自己具有強烈國家歸屬感和自豪感的澳人數量更
是創17年來新低，實在堪憂。

⽴⾜現實解決問題才是真章

      很多事情的判斷涉及的是尺度的問題，尤其
是歷史、文化和社會課題，幾乎都沒有一翻兩瞪
眼的標準答案可言，就以巴問題來說，可以從羅
馬時期猶太人離開巴勒斯坦這片土地開始說起，
也可以從奧斯曼土耳其帝國跟英國殖民主義開始
剖析。對於猶太復國主義，可以從猶太人長久以
來在歐洲被歧視、不平等對待開始，也可以從德
國納粹反猶太的脈絡來討論。至於今天巴勒斯坦
土地的主權問題，要從英國殖民主義來說，還是
1947年聯合國大會第181號決議來思考？從不
同的歷史起點開始, 就自然對這片土地該歸誰, 有
不同結論。

族主義，但是仍多次爆發種族歧視事件,這說明
種族主義並沒有消亡，而是以新的更隱蔽的形
態存在下來。澳洲的多元文化政策追求平等共
存，但忽視族際融合，沒能平復主流群體與少
數族裔之間的文化裂隙，因此國家認同感、歸
屬感降至低點，持續建構陷入困境，也就不足
為奇。
      阿爾巴尼斯為澳大利亞民眾描繪了一幅美好
願景：我們需要確保澳大利亞仍是我們理想世
界的縮影，確保不同信仰、不同背景的人都能
共同生活在這個多元文化的社會中。這裡容不
下仇恨，容不下反猶太主義，也容不下對伊斯
蘭教的仇視。但是當不同信仰、不同背景的人
因不同的訴求，產生了爭議進而升級為衝突、
滋生出仇恨，政府要怎麼做？既然人性複雜，
政府亦能預料有這樣的可能，那又應該以怎樣
的政策去事前預防，盡可能避免衝突的發生，
同時一旦衝突發生亦有應對之策，這些絕不是
說幾句漂亮話就可以達到的，而是需要政府在
日常的點滴中真正地走入多元文化社區，放下
傲慢，去瞭解他們，傾聽他們，才能拿出可持
續的政策來。如今看來，澳洲政府前路漫漫。

      不過, 澳大利亞囚禁罪犯的原則, 並不單只有
防止犯罪, 而是有教化改變更新的目的, 因此量刑
傾向寬鬆。對於一些無法遣返的人來說,通過失去
自由而能留在澳大利亞, 可以說和數百年前在英國
因為犯上小罪而被強迫流放澳洲這片土地的「罪
犯」, 可以說是有極微妙的雷同。 

如何恰當處理

       在 高法院作出具有重大意義的裁決後，截
至11月13日在羈留中心的80名移民已經獲釋。
移民部長吉爾斯（Andrew Giles）表示政府立即
釋放了這80位相關人士，以遵守 高法院的要求
和裁決；同時他也表示，保護社區是政府的首要
任務，今次獲釋放的人須定期向澳洲聯邦警方、
邊境部隊和任何其他相關機構報到。畢竟，這一
新判決改變了二十年來的法律，如何落實於實

踐則需要政府各方更審慎地應對，既要確保每一
個獲釋到社區的人在澳洲真正可以安居樂業，也
要確保更大範圍內的社區安全。
       據聯邦政府確認，這個裁決影響了三百多個
案件。當初被關押的人是因為大部分沒有通過品
德測試，另有一部分被認為是影響國家安全。只
是品德測試和潛在安全威脅可以作為拒簽，或者
拒絕給公民身份的理由，  但是不能作為一直關押
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院上週三的標杆判決只是多米諾骨牌的第一張，
後續產生的連鎖反應對於政府、司法系統、公眾
都是全新的課題。只是聚焦非法移民個體人權多
於社區安全的里程碑判決，是否會將澳洲公眾帶
去無法逆轉的傷害，需要時間去檢驗，而可能付
出的代價絕不是我們希望看到的。

移⺠要關注社會問題

      不少人移民澳大利亞, 是因為這社會給自己
及下一代有更好的生活環境。因此移民政策不單
決定了那些人可以來到, 也同時決定了這一個社
會將會由怎樣的人決定。上世紀70年代取消的
白澳政策, 同時間也成就了澳大利亞成為多元文
化國家的基礎。移民來到澳洲的, 隨了要認識及
投入社會外, 更要關心社會事務的發展, 因為社會
會不斷改變, 就會影響到他們所追求的生活環
境。
       例如剛過去的原住民之聲公投, 或是今天面
對非法移民的人權與社會安全的平衡,都對社會
發展走向帶來極大衝擊。只有通過公民的討論,
才能讓政府找出社會願意接受的發展方向。
      有很多華人認為, 我們都是新來的, 不太瞭解
這些問題的情況, 不過, 自己生活的社會, 每一個
人都有責任參與吧。

      現實一點來說, 冷戰架構下以巴問題又扮演
什麼樣的角色？簡單的答案總是不能夠滿足不
同立場、不同思考尺度的需求，但是不同立
場、不同思考、不同價值的碰撞才是活生生的
現實。澳洲居民來自全球百多個國家, 自會有不
同對這些歷史的看法。政府在對現今形勢作出
行動決定時, 到底站在何處, 成為大家的焦點。
      澳大利亞作為一個移民國家，自然而然地
形成了多元文化的社區。而政黨在處理多元文
化事務上力不從心已經不是第一次了。20年前
發生的巴以衝突就曾引發澳洲工黨內部波瀾。
當年，考慮到有可能失去來自猶太人選民的得
票和捐款，澳洲工黨內部就曾施壓以迫使兩名
親巴勒斯坦的後排議員收斂其在議會討論中東
問題時的放肆言論。政客可以在媒體面前說著
佔領道德制高點的漂亮話，但實質上的行為都
與自己做核心的利益——選票息息相關。
      民族國家是近代國際關係的基礎，核心民
族價值觀念的形成是國家成熟的重要標誌，也
是國家穩定的重要保障。然而澳大利亞在民族
主義建構中始終遭受著種族主義的影響，不僅
歷史上曾推行排斥有色人種的「白澳政策」，
實行多元文化政策後，  雖從官方層面終結了種

的理由。這確實是個法律問題，但對沒有接受過
專業法律培訓的普通民眾，從情感上確實難以接
受一個品德有瑕疵甚至是曾有嚴重犯罪記錄的人
生活在同一個社區。
       所有法治的國家都強烈譴責未經判決和上訴
就實施的無限期拘禁。在拘留中心裡被剝奪人身
自由的人也並非處在一個法律的真空之中。無限
期拘禁違背了《公民權利和政治權利國際公約》
第9條的規定，此次 高法院的裁定推翻明顯是對
國際人權法的具體踐行的第一步。但第一步之後
的後果，法院又考慮了多少？和政府的對接是否
考慮地充分？這些拘留已久的非法移民是否需要
更周全的計劃以回歸社區得以逐步安頓？法院必
須在人權問題和社區安全問題之間尋求平衡，畢
竟一旦開了先河，後果就難以控制了。
       目前政府雖已表示，這些被釋放的人要遵守
嚴格的條件，比如定期向內政部報告、不從事犯
罪行為、遵守特定的「行為準則」等等，而更重
要的是，這些長期被拘押在非人道環境中的人們
要想在澳洲真正融入，必然要伴隨著一系列心理
和社會支援服務，但目前這些服務非常有限。彷
彿一個蹺蹺板的兩端，被無限期拘留的非法移民
享有人權，同樣的，澳洲的廣大民眾也有權知道
政府正在採取哪些措施以保證社區安全。  高法

愈壞的人愈有機會留在澳洲?
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居住、購物、做生意、工作、讀書、或是旅遊等

等, 都是每一天過的生活。不過日子一長, 就發現

這裏的人的生活模式, 價值觀, 處事方法, 如何看

待其他人, 或是怎樣看世界, 投票選出自己的代表

議員, 或是對社會制度的不同意見, 其他人與自己

的關係, 都不再和自己成長的社會相同。我如何能

面對呢? 是接受?還是避免接觸呢?
      有一些人會選擇不去理會, 只會與自己相同背

景的移民朋友相處, 形成自我封閉的小社群。不

過,有時在小社群長一點時間, 就發現原來自己對

社會的資訊認識很少, 很多時都不知道每天發生的

事, 更不知道這些事物如何影響自己。 直至自己

狀況有改變, 要去面對時, 才發現身邊的朋友都不

一定知道。因為在小社群大家所獲取的信息, 生活

的方式, 都和移民前沒有多大分別, 受到極大限

制。

      是的, 來到澳洲, 進入多元文化社會, 就會發現

來自不同地區的別人, 是與自己並不相同, 而這也

可以是很有趣的事。 當自己學會了他們的生活方

式, 自己就有更多選擇。史坎倫凝聚力研究就指出

了這一點。主流社會澳洲人,不是第一代移民,但
很多都認為,到澳洲的新移民,帶來給他們的學習,
的確令到這一個社會更有色彩和動力。

      既然我們的下一代都在這一個社會成長, 開展

與我們不一樣的生活, 這就成為了我們這些第一代

移民, 要進入, 並且努力建設多元文化社會的動

力。

與下⼀代的距離

       不少第一代移民發現, 下一代在成長後, 很難

與父母有相同的價值觀, 或是接近的生活形式,這
是可以完全理解的事。不少對社會事物的民意調

查, 都顯示出年青人與年長有不同的看法, 原因很

簡單, 就是兩代人成長的時候, 所身處的社會並不

相同。

       今天年青一代成長於多元文化社會, 對不同事

物有開放的態度, 並不抗拒, 因為年青一代就有很

多是來自不同國家或背景。年長的一代, 由於生活

在相同背景的移民社區之中,是維持著數十年前的

思想及生活方式, 不過,很多生活的模式已經落伍,
在澳洲都找不到。

      也因如此, 不少移民在退休後, 會經常回到原

居地生活短時間, 因為覺得較為舒服。其實,很多

時候卻也是因為打不進孩子們成長的世界。 慢慢

地, 與孩子的接觸少了, 話題少了, 關係也疏離。

可以說, 這可能不是移民時所想過的。

       因此, 剛移民的朋友, 其實是還有選擇的。

我們只要與孩子們一起成長, 主動參與更多他們

成長時接觸的社區活動, 我們也有可能縮短與他

們的距離。在移民多的州份, 例如新州及維州,
政府都會重視州內不同族裔, 可以保持他們的文

化, 因此往往撥出款項, 支持州內不同族裔社群

舉辦自己的文化活動。我們常常見到年青一代參

加農曆新年活動, 就是文化的融合過程。只是我

們第一代移民, 或是主流社會澳洲人, 參加這些

多元文化活動的,卻並不多。

政府的選擇

      史坎倫凝聚力研究指出, 多元文化是澳洲社

會動力的來源。這也提醒了我們作為移民,我們

除了保留自己的生活文化及生活圈子外, 其實我

們也可以擴闊自己的認識與我們不同的文化生

活。例如在現時是印度社區的光明節, 我們會否

主動參與這些活動?或是帶著我們的孩子去參加,
或是相約好友一起去經歷呢?
      現時各州政府能做到的, 是為少數族裔, 提供

少量資源去舉辦自己的小圈子活動。要是舉辦大

型多元文化活動, 對象是不同族裔的移民或是主

流澳洲人, 確還沒有多少。史坎倫凝聚力研究的

發現, 對各級政府是一個很大的挑戰。

      如何能向多元文化社區提供更多資源, 用於

使不同民族融合?或是花上更多資源, 使多元文化

活動能走進主流社會, 成為所有人可以共享的文

化活動呢? 政府若長期不這樣做的話, 澳洲社會

就有可能分成不同的社區版塊。

      在以色列受到哈馬斯組織恐怖襲擊時, 初

不少澳洲人是一面倒支持以色列的。不過在以色

列政府無差別攻擊加沙地帶後, 澳洲社會已轉向

有更多人支持關心巴勒斯坦人的生存。澳洲政府

現時明顯地偏坦以色列, 正面對澳洲人的質詢和

不信任。 隨非澳洲政府能作出一個合乎多元文

化社會平等對待來自不同族裔的回應, 相信現時

情況可能會成為社會不安的源頭。

      是的, 如何令到澳洲本地多元文化社區, 不受

原居地政治或與別國發生衝突所影響, 相信是以

後澳洲社會及政府要面對的挑戰。政府能否作出

合宜的選擇, 亦是移民社區所關注的問題。

史坎倫凝聚⼒研究

       週三剛發表的2023年史坎倫凝聚力研究, 是自

2007年開始的第17份有關澳洲社會凝聚力變化的

研究。上世紀50年代自小從歐洲移民來到墨爾本

的 Peter Scanlon開始在巿場上賣報紙, 今天成為

成功企業家,參擔任澳洲移民議會主席, 熱心參與推

動支援移民工作。他更致力在公共政策中, 推動澳

洲成為多元文化社會。

      2007年他成立了Scanlon Foundation, 關注

及建立澳洲的社會凝聚力, 提供一系列活動包括社

會調查研究有關對移民的接納、認同及推動新移民

融入社會。今年的研究由澳洲國立大學教授James
O’Donnell帶領 , 收集了超過7500名調查 , 其中

251個問卷是以非英語進行, 並且對55名多元文化

移民作深入訪談。可以說, 是全球對多元文化社會

具備系統及規模的研究。

前景堪憂卻仍有盼望

      報告書發表, 展示澳洲後新冠社會正面對著嚴

峻的挑戰, 然而研究員從所得的結果, 對澳洲前景仍

充滿希望。今年報告書顯示, 不少澳洲人正面對著

沉重的經濟壓力, 有人面對三餐不繼、房租及樓價

上升帶來生活困難、並且覺得社會貧富差距愈來愈

大, 而政府又沒有能力改善, 有更多人認為澳洲不再

是福地。經濟受壓的澳洲人, 不少失去對澳洲的榮

譽感及歸屬感,更關心社會內的不平等現象, 更對澳

洲政府失去信心, 對未來感到悲觀。

      但作者James O’Donnell卻仍對澳洲前景感到

信心。因為在調查中他發現, 澳洲人仍積極參與社

區, 在各類社區組織中合作, 彼此相互連合及關心,
而並不是各自為政。澳洲社會有更多的人相信多元

文化為澳洲發展帶來機會及動力 (接近90%), 並且

以澳洲能吸納多元文化而驕傲。澳洲人仍堅信民主

制度(超過90%)為更好的政體, 並且投入支持。在

人與人相處的關係, 研究顯示社區包容來自不同文

化及背景的移民, 更是彼此接納、尊重及關心。

       可以說, 在這艱難時期, 澳洲社會仍是把來自世

界各地的移民看成為資產而非負累, 並沒有把困難

歸咎於外來的人。對華人移民社區來說, 這是可喜

的信息。

我們準備好接受多元⽂化嗎?
      初來到的華人移民, 很少會想過多元文化社會

是怎樣的。我們只考慮如何適應生活環境的改變。 
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縱橫天下 42 Among the No-hopers — 楊聯興 —

     2023 亞太經濟合作組織（APEC）峰會於11
月 14日至 17 日在美國舊金山舉行。美國總統拜

登及中國國家主席習近平會於會議期間會面。上一

次拜、習會是在2022年11月在印尼峇厘島舉行

G20會議期間。這是拜登任期內第二次與習近平會

面。自今年年初「間諜氣球事件」以後，兩國關係

處於冰凍期，高層軍事交流中斷；再加上國際形勢

嚴峻 – 包括俄烏戰爭、以哈戰爭及台灣及南海主權

問題等，相信是次會談的目的是試圖為阻止國際形

勢惡化加劇而努力。

      香港作為APEC成員之一，特首李家超本應代

表香港出席會議。今年7月27日，美國華盛頓郵報

報導美國國務院將不會邀請李家超出席11月在三

藩市舉行的會議，理由是李家超因侵犯香港人權，

目前仍在美國財政部外國資產控制辦公室的制裁名

單內。10月31日，香港特區政府回應查詢時表

示，按慣例已收到東道主的邀請，但特首李家超

「因事」未能親身出席，將改由財政司司長陳茂波

代表出席。

     阿谷：「之前又說不邀請，哈！事實勝於雄

辯，現在是咱們特首不希罕出席那個甚麼會議。再

說，『波叔』去談經貿合作不是更合適嗎？」

     表弟：「習主席都會出席喎，幾時到你這個小

小特區首長擺官威？其實美國APEC高級代表默里

（Matt Murray）在港府公佈前曾向美國傳媒不

點名指出，個別APEC成員領導人遭美制裁。即是

假設美方有發出邀請函，又真的是指名發給李家

超，美國政府也不會發簽證予正在受美方制裁的人

士。我相信特區政府也不會像吃了『誠實豆沙包』

般發聲明說李家超不能出席APEC會議的原因是被

美方制裁而未能獲得簽證吧。」

     阿谷：「總之就是『美國在背後搞鬼』啦！

『美帝亡我之心不死』永遠不會錯！你看 近美國

國會議員又向兩院提交甚麼草案，表示要制裁49
名香港特區的司法人員與官員。在習拜會之前搞這

些小動作，明顯是想在他們會面前挫一挫我們習主

席的銳氣。這種卑劣的公關手段永遠不會得逞！」

      我：「你說的那個是在11月1日，五名美國國

會議員向眾議院和參議院提交的《香港制裁法》草

案。簡單來說，草案內容就是要求總統在法案通過

後180日內，對是否制裁法案中所列出的49名香

港司法人員與官員作詳細解釋。這49人包括香港

特區終審法院首席法官張舉能等多名法官、裁判

官或前任法官、律政司司長林定國資深大律師、

維護國家安全委員會秘書長區志光、警務處處長

蕭澤頤、律政司刑事檢控專員楊美琪等多名檢控

官、以及外聘檢控官吳美華大律師。這條眾議院

法案由共和黨籍加利福尼亞州聯邦韓裔眾議員金

崔映玉（Young Kim）動議，同屬共和黨的猶他

州聯邦眾議員匡希恆（John Curtis）和民主黨籍

馬薩諸塞州聯邦眾議員吉姆‧麥戈文（ Jim
McGovern）和議。參議院方面的法案由共和黨

籍阿拉斯加州聯邦參議員丹‧沙利文（Dan
Sullivan）動議，民主黨籍俄勒岡州聯邦參議員

傑夫‧默克利（Jeff Merkley）和議。每年美國

國會議員提交的草案多愈千條，能夠通過的頂多

數百。國會通過後又要等180日後總統簽署，到

時美國大選和台灣大選也塵埃落定。如果說在今

次APEC峰會前美國利用這個《香港制裁法》草案

去對中國製造輿論壓力，就好像律政司司長林定

國談到自己可能被制裁時，批評美國像日本漫畫

《叮噹》 (又名《多啦A夢》)內的惡霸『技安』

(又名『胖虎』)；又說自己不是漫畫內的『大雄』

任人魚肉那樣膚淺。首先，『技安』絕非惡霸。

『技安』在漫畫內 怕的就是他媽媽。真正的惡

霸恐怕是連自己媽媽也批倒批臭的紅衛兵吧。其

次，在漫畫內『大雄』被欺負時，身備百寶袋的

『叮噹』總會伸出援手幫他排難解憂。請問林定

國司長身旁有『叮噹』替他遮風擋雨嗎？他不是

以為背靠祖國就會有百寶袋出現吧。你看看李家

超有沒有一個百寶袋為他變出了一本美國簽

證？」

      表弟：「其實除了這個《香港制裁法》草

案，在APEC峰會展開前還有兩件事情在網絡上發

酵。第一件是曾駐港的《華盛頓郵報》及《大西

洋》雜誌的兩名美國記者Shibani Mahtani及
Timothy McLaughlin在以2019年本港反修例

風波為主軸的新書《Among the Braves》（勇

者之中）中仔細披露了黃之鋒在2020年6月30日
早上、即 《香港國安法》 通過前的早上與美方溝

通以尋求庇護的詳情，及華府高層的決策過程。

書中指時任國務卿蓬佩奧曾召集幕僚作討論，

終美方因當時中美角力下擔心美國駐港總領事館

遭關閉而未有向黃之鋒提供庇護。前美國副國安

顧問傅明（Matthew Pottinger）確認，白宮國

家安全委員會有參與決策，也有建議應向黃之鋒

提供保護。另一單則是11月9 日，傳媒報道英、

美、加、澳等國的10位天主教領袖聯署促港府釋

放本身是天主教徒的壹傳媒集團創辦人黎智英。

人權組織「香港監察」（Hong Kong Watch）
亦發布首份香港宗教及信仰自由報告，揭示在

《港區國安法》下，香港宗教界人士如何被迫自

我審查，及中國進一步在港推行宗教 『中國化』

（Sinicization）的情況。」

      阿谷：「11月中APEC峰會、12月初選47人
案開審，在這關鍵時候爆出這兩單新聞，用阿興

你的說法，劃一條時間線去看事情，明顯就是美

國及西方勢力借助傳媒及網絡向咱們施壓吧！事

實不容狡辯！」

     我：「阿谷，你試試『拉大個畫面』去看看整

個格局，不要像那些親中愛國的政黨小花及一眾

特區官員那班No-hopers一樣精神分裂 - 一方面

又認為被美國制裁是光榮、對所謂制裁『嗤之以

鼻』；另一方面又對美國制裁提出強烈抗議。中

國近日緊急下單採購逾300萬噸美國大豆；中美

直飛航班從每周48班次增至70班次；你認為這些

是中方因為你所說的受美方施壓的結果嗎？還

有，如果你要說借助傳媒向中國施壓，你不妨看

看11月6日出版的 新一期《財新周刊》發表題

為《改革亟須新突破》的社論，該社論從十年前

的十八屆三中全會切入，並引用了已故前總理李

克強那句廣為流傳的『長江黃河不會倒流』，對

今天的改革提出帶有全局性的追問與反思。全文

不見『李克強』三字，卻以李克強逝世作為切入

點，並引用十年前習主席的說話如何在今天自打

嘴巴。《財新周刊》社長胡舒立有王歧山作靠

山，在APEC峰會前提前發表這篇社論，是否認

同某加速師『昏招連連步步錯，越是勤政越亡

國』？這個責任又是否全在美方？」

       浪漫是：她背起背包，到世界的不同角落去
流浪，經歷著那些一定會來但又無法預料的不經
意。
      浪漫是：他和她攜手漫步於鬧市街道中，落
日沙灘上。
  

       浪漫是什麼？
      浪漫是一種情懷，一種感覺，可以是一種實際
行動，也可以是精神追求。
     浪漫的情緒不一定開心甜蜜，也可以淒美哀
愁。不一定發生在陽光燦爛的春夏，也可能醞釀於

衰敗荒涼的秋冬。微醺帶來忘掉時空的浪漫，濃
烈的黑咖啡勾起的是苦澀綿長的浪漫。
      浪漫是對某些事物的執著，是一種思想、是
任何文字詮釋都無法淸楚描述的一種情感抒發。
是我們都明白但又說不清的主觀意念。 
       

浪漫 — 陳浩琛 —
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       (1)  那天，是10月25日。今年，墨爾本的天

氣有點「不近人情」，春天的腳步已走了三十多

天，依然捨不得冬季似的，尤其早上，十度以內的

氣溫不斷持續。慣了的湖畔之行，走著走著，迎面

而來的是位女士，拖著狗。湖水樹木，包括她和

狗，景色尋常，不尋常的是狗的四隻腳，腳底綁上

什麼東西？孤陋寡聞的我頓時好奇起來。

       這女士，我以前未遇過，不打緊，四海之內皆

兄弟皆姊妹，一般而言，澳洲人是不吝打個招呼

的，縱使是不相識，來聲「嗨」又有何艱難有何吃

虧？大家道句早安後，看清楚，狗是穿上了鞋子，

下一大截是紅色上一橫是白色，格外吸我的睛奪我

的目。忍不住問︰「那些鞋是你做的嗎？」「不

是，買的。」好奇心再加大︰「多少錢？」「一百

塊，四隻。」大家互說拜拜後，各自的路正等著各

自的踏上。

       宋儒張載說︰「民吾同胞，物吾與也。」世人

都是我同胞，萬物皆是我同類，大仁大愛的胸懷。

天氣冷，人自我保暖之餘，亦念及狗，每日所棲息

的土地上，清早這的一幅是「暖意圖」，圖裡，人

開心，狗幸福。

       開心、幸福是必然的嗎？像電影鏡頭的跳接，

乍然，接上余光中的詩句︰「有戰車狠狠地犁過春

泥/有嬰孩在號啕，向母親的屍體」，他的題目是

〈如果遠方有戰爭〉，其實，不是「如果」啊，這

些，人間某處知名或不知名的地方是不時上演的。

紅塵滾滾，世事滔滔，人與狗之間，要說什麼好？

要感慨什麼好？千言萬語，還不如退回我們常愛說

的兩個字吧︰「珍惜」。

       (2)  過了幾天，萬聖節。

     想當日，搬來不久，這晚是挺熱鬧，晚飯之

際，已有不少小孩真的是「扮鬼」又「扮馬」，卻

       浪漫是：三毛與荷西在沙漠過著苦中作樂的日

子。

       浪漫是：他在露天咖啡店品嘗香濃的黑咖啡，

她點的是甜甜的巧克力。還有怕長胖時分外誘人的

蛋糕和炸薯條。

      浪漫是：散步時他跳下長堤採摘一朵小黃花，

為博她一刻的笑容燦爛。

      浪漫是：他給她寫一首情詩，作一曲歌。她為

他挑選了一件襯衫，一條領帶。

      浪漫是：他沉醉于她的溫柔婉約，她傾慕于他

的才華氣度；他們決定將生命捆綁在一起。

       浪漫是：她坐在沙灘上把弄著撿回來的貝殼，

他在沙上畫了一個大大的心，把她困在裡面。

     浪漫是：她為他烹一份牛排，他倒了兩杯紅

酒。晚飯後，她在看電視，他在看書。

     

       浪漫是：他們的銀髮特別顯眼，他拄著拐杖，

她牽著他的手緩步而行。夕陽把他們的背影拉得長

長的。 
     浪漫是：他與她相視不語，又彷佛什麼都說

了。

       浪漫的物件可以是人，也可以是景物、藝術、

文學。可以是親情、愛情，更可以是友情。

       浪漫不一定就是他和她，還有他們。

       他們在唱歌、在說笑、在吵鬧，把煩惱暫時拋

諸腦後，享受著這一刻的存在。

      他們努力拍照，希望將短暫的瞬間轉化成永

恆，還要分享給其他朋友，就是要讓貓也妒忌起

來。

       他們買來了蛋糕、咖啡、水果、零食，吃了，

喝了。心和口都管不住了，就讓他奔放吧！浪費不

可饒恕，減肥可以稍候。

       他們在遮陽傘下、溫泉池中，訴說著各自的

夢想和故事。

      他們約好了，下次還要一起去看山海，去消

磨難得的共聚時光。

      他們因為某種緣份而相遇，因為互相珍惜而

前行，因為願意，才在生命中留下彼此的印記。

      浪漫是：去享受吧，不必花時間研究解釋，

因為他們都懂。

不覺恐怖及惡意，在門外吱吱喳喳的，好不開心。

入鄉隨俗，準備了點糖，門一開，大家都高高興

興。昨晚呢，「戰時」如平時，風不吹，聲不聞，

靜悄悄， 後，黑色的夜君臨大地，大家的門都關

緊，等待黎明。

       昔日的「黃毛小子(丫頭)」已成長，不可能仍

躲在天真的「兒童樂園」裡。而且，我們這裡也早

已不是新住宅區，難有補充的新血，更何況，手

機、電腦等等的玩意多的是，沒有空間時間去交給

南瓜了，一如我們小孩時，中秋節玩飛機、楊桃等

「燈籠」，如今，仍是如此具體不變的物，悠然動

人的氣氛？

       (3)  又是剪草機隆隆的聲響，有雨有陽光的春

季，野草格外充滿生命力，被剪掉之初是默然不

語，但頂多三星期後就耐不住的耀武揚威，我們不

得不花點功夫，剪草機來回推剪，誓要把它馴服，

換來平平整整的視野。

      正動工的該是對面的George，他門前再加兩

側的草坪頗大，年已七十有餘外，兩膝常疼痛，所

以，每回只是剪一部分，果是「未竟全功」，也因

此讓我覺得，他每星期都剪草似的。

      好，看出去，草是剪，操生死大權的主角卻不

是他，是另有高人，用錢請來的「職業殺手」，幾

十年來的第一次，看來，「新階段」伊始了。前陣

子，大家閒話胡扯時，他打開手機，展示一張照

片，足球場上他搶球的雄姿，背景是南非是他年輕

的歲月，背後的球衣是10號，「好波(球藝超眾)之
人」的代表。問他，照片何來？答我，來自當時的

報章。

      年輕時候誰想到，理會到年老時將是如何如

何？往昔，或奔跑全場，或衝鋒陷陣，或瞻前顧

後，或憑一人而力挽狂瀾，或……現在，望腿望

膝而興嘆。不過，我也不必只看一面，一廂情願的

抱「傷懷主義」，他有兒有女有屋有車，也可拿

「養老金」，生活絕不成問題，每個早上開車載著

兩犬去運動，性格開朗，凡鄰居皆可娓娓而談，艷

麗的晚霞可以燒紅半個天。

      (4)  11月7日，星期二，會不會下雨？天氣預

測並不樂觀，而且，好像故意作對，上午是陽光照

耀，下午兩點開始轉壞，三點更差，甚至是雷雨。

      將會是掃興的場面？快三點了，坐下來，第七

場，「墨爾本盃」的賽事等候著。打開10號台，

消去所有的疑慮，即時映進眼眶的是澄藍的天，輕

白的雲，俊的男，美的女，「共識」的是一起的歡

笑。閘一開，萬馬，不，二十多隻的奔騰，衝啊衝

啊，但沒有「殺」啊「殺」啊，是馬場不是戰場，

沒有烽火，沒有流血。 終，3號馬幾個馬位的先

過 終 點 ， 贏 得 漂 亮 ， 牠 名 曰 「 Without A
Fight」。看官，一年一度，「嘉年華」嘛，樂一

樂，收拾心情，抖抖精神，明早工作，路上又回復

多車，其中一輛是你所開的。

      2002的「Cup Day」後寫詩一首，叫〈我是

一匹馬〉，其中幾句︰「得寵的是我背上的騎士/
被人披上錦布/被人拉著走開/漸漸遠離滿場的喧

鬧/餓了，飼料在那邊靜靜地等我」。「Without
A Fight」啊，你可知，人們替你所取這名字的意

思嗎？譯為中文，大概是「不戰而勝」，多霸氣！

然而，馬亦如人，即使英雄豪傑，叱吒一時，登上

歷史的頂峰，但總不可能沒有閒暇的時候，沒有平

常的生活，況且，對比之下，後者的日子更長更

多，該如何擺放？

       把頭上的光環摘下，把萬般受寵的驚喜淡去，

無得無失，無善無惡，細細嚼草，做回一隻默默

的，本性就如此的馬。

— 渡渡 —生活點滴(之三)

     浪漫是：去

享受吧，不必

花時間研究解

釋，因為他們

都懂。
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邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。)

     原來, 這是關於第一世紀當時猶太人對彌賽亞
的盼望。前面提到民數記15:37~39的誡命中,
「衣服邊上」的希伯來原文是 (“kanaf"), 意思是
「翅膀」。而在瑪拉基書4:2提到彌賽亞的預言,
「但向你們敬畏我名的人、必有公義的日頭出
現、其光線有醫治之能。」 這裡「光線」的希
伯來原文是 「翅膀」。 因此, 當時的一個猶太傳
統說, 彌賽亞來的時候, 祂要帶來醫治, 連祂的衣
裳繸子(「翅膀」)都有醫治之能. 婦人之所以摸
主耶穌的衣裳繸子, 是因為她相信主耶穌是彌賽
亞!
      下一期，讓我們談談在「以色列國旗」的六
角星(大衛之盾、所羅門封印)，充滿神祕魔幻色
彩。

—  栢 輝   —言         行            14危    危 

      在耶穌的時代, 不管居家或工作, 猶太男子總
是披著禱告巾, 相當於衣著的一部分。禱告巾除了
可以擋風擋雨, 還可以隨時用來禱告。披戴禱告巾
是當時猶太人遵守民數記15:37-39誡命的方式。
耶穌是猶太人, 祂也披禱告巾。馬太福音9:20-21
記載, 「有一個女人、患了十二年的血漏、來到耶
穌背後、摸他的衣裳繸子, 因為他心裡說、我只摸
他的衣裳、就必痊愈。」 為什麼這位婦人會想要
摸主耶穌的衣裳繸子? 

      藍色染料在古代並不容易取得，要用某種特
別的地中海蝸牛才能染出藍色，所以這顏色代表
尊貴、榮耀、權柄和純潔。藍色也是天空的顏
色，代表與天國的連結。看見藍色的細帶子，其
實就看見神給每個以色列百姓一個君尊的身份。
繸子也像個人簽名一樣，代表身份和地位。大衛
有次趁掃羅大解時割下他外袍的衣襟一角，他的
舉動本是要象徵他有機會取去王的性命。但當他
手上拿了君王的衣裳繸子，就彷彿已經奪走了王
的地位和甚至是權柄，所以心中自責。現代猶太
人有個傳統，家屬會用禱告巾包裹著逝者的身
體，然後割下逝者的禱告巾一角，留下衣裳繸子
作紀念。所以，繸子的用途就是要讓以色列人記
得神一切的誡命。

以⾊列國旗？

      跟主編開了個電話會議，就近曰「以哈衝突」
及有關以色列「神應許之地」等作了一些深入交流,
決定轉一轉此專欄方向。過去數期主題是要是探討
穆斯林，今期起讓我們跳入以色列猶太人的文化裏
走一圈。多年前曾有機會得到澳洲政府資助，和一
行26人(澳洲不同地區學者、筆者是唯一華人) 到以
色列作考古研究。盼望所學到的點滴趣聞能擴闊大
家對以色列猶太人文化多一點了解。
      讓我們一步一步，先從「以色列國旗」開始。
若要明白「以色列國旗」我們必需知道猶太教祈禱
披巾 (Talit ) 和繸子(Tzitzit) 。禱告巾對猶太民族非
常重要，以色列國旗的白底配藍線，其實就是象徵
一條禱告披巾。現代禱告巾的款式有很多變化，可
以是任何顏色和花紋，通常會帶著寫希伯來文經文
或特殊設計稱為「皇冠」的豪華領口。其實禱告巾
存在的用意，是為了有這樣一大塊布和及四角的繸
子 ציצת (tzitzit)，這是神給以色列百姓的誡命：

「你吩咐以色列人，叫他們世世代代在衣服邊

上做繸子(tzitzit)，又在底邊的繸子上釘一根藍

細帶子。你們佩帶這繸子(tzitzit)，好叫你們看

見就記念遵行耶和華一切的命令，不隨從自己

的心意、眼目行邪淫，像你們素常一樣」

(民 15:38-39)

/ 猶太教祈禱披巾 (Talit ) 
和繸子(Tzitzit)

     第二天一早，我們先去一蜂蜜製造場。說實
話，去到時覺得地方沒有想像中那麼大，主要售賣
蜜糖及手工紀念品。但 開心的是有免費品嚐的蜂
蜜，十多款蜂蜜任你撩出來試味，大人小朋友差不
多所有味都試齊了。當然天下間沒有免費的午餐，
就這樣子，太太很不自覺地購買了很多蜜糖作手信
或自用。在商店中間有一小型的蜜蜂輸送蜜糖管
道，隔着玻璃可以看到他們怎樣製造蜂蜜及工作，
可以近距離以放大鏡觀察。大自然的創造，真的很
奧秘。吃過一些蜜糖雪糕後，我們便帶着一大袋戰
利品，出發去沙灘。
      沙灘也是想像中的多人，當我在鋪設沙灘帳幕
時，竟然在眾多的人群中，遇上了教會的朋友。真
是約見都沒有那麼巧合，她的兩位小女兒跟我的女
兒也很好朋友。我的大女兒前一天渴望他們可以一
起到沙灘玩，竟然真的夢想成真，哈哈！

     上星期 Melbourne Cup 的星期二公眾假
期，大女兒的學校在星期一教師舉行發展日，我
們一家自製長假期，並預早慶祝太太的生日。
     我們星期日便去了Mornington 住 Motel，
休息一晚。第二天早上便出發去墨爾本的一個熱
門旅遊景點，Mornington的Arthurs Seat
Eagle坐纜車。雖然星期一不是公眾假期，但已
經很多人排了隊， 女兒們急不及待地呼叫著上
纜車。
       記不起上一次坐纜車是在何時，反正是在疫
情前的香港，可能是昂平360或是海洋公園吧。
說實話，這裡Arthurs Seat Eagle的纜車的車
程時間，一定比香港的短很多，但這已經是墨爾
本唯一的纜車了。尤其記起第一次來Arthurs
Seat坐纜車，都已經是廿年前了。那時設施並
未重建，不像現時的那麼現代化。印象中，那時
是很原始的，亦帶點刺激，吊著雙腳在空中。坐
在纜車上，應該似是吊車多些，可以向對頭的人
揮手打招呼，十分過癮。
      上了山，在Cafe飲了咖啡，便在附近的公園
走走。當天天氣相當熱，我的小女兒不斷嚷著太
陽伯伯快些走。走了好些路, 才到了一個兒童遊
樂園，但他們已經有點累了。玩了一陣子，便乘
搭纜車回程下山，趕著去準備慶祝生日，到
Mornington碼頭的一所餐廳吃晚餐。

55— 雲韻 —

編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

自製長假期

       可是開心的時候特別快。天有不測之風雲，
當我和太太喘不過氣地吹漲了兩個橡皮艇給小朋
友玩之後，（因忘記了帶氣泵）原先藍天白雲竟
然變了一大嚿烏雲。滂沱大雨，我們便很狼
狽，又掃興地收拾行裝，急着腳走了。
      我們兩家人之後去了Springvale一起吃越
南河，很開心地完結了自製的長假期。但不用
怕，現在小孩子已經開始期待聖誕節的來臨，渡
過一個真正的長假期。
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墨爾本市政府對短期出租房市場發佈重磅限制

      本專欄由  
LYCASIA GROUP    Mr. Vincent Lo  提供

    根據 近公布的消息，墨爾本市政府

（Melbourne City）近日做出了一項重大決定，

即是對Airbnb等短租房平台每年的運營天數設置

上限。這項決定旨意在將短期出租房可轉變為人們

的長期住所，以應對現時租住房的危機。根據市長

Sally Capp 的說法，Airbnb 等短租房平台的註

冊費和每年的天數上限將於明年2月份開始生效，

具體的費用和天數限制尚待確定。

      墨爾本市政府的這一決定經過了諮詢和協商，

並且被認為是一大進步，因為它對業主在使用自己

的房產時提供了明確的指導。Sally Capp 表示，

市政府希望業主在住房危機中能夠扮演積極角色

“to be the heroes”，並且強調這並不是推動住房

供應的唯一措施，不過卻是能創造更多長期住房的

快捷方式。

       據該市議會的資料顯示，墨爾本約有14%的住

宅物業（約4100套）被積極用作短期出租，其中

近一半的物業每年被出租90天或更長時間。這導

致了墨爾本市的租房空置率約為0.8%，但是

Airbnb澳洲公共政策負責人 Michael Crosby 對
這一數據提出了質疑，認為該比例被夸大了，並且

更可能低於 4% 。 他表示，許多人在 Airbnb上將

自己的整套房屋出租是為了抵消生活成本的上升。

Crosby 還提到，Airbnb 希望看到全州範圍的框

架出臺，而不是各地方政府區域逐個制定相應規

定。他認為，全州範圍內的登記和資料共用將確保

政府對整個短租行業的透明度，並且能夠基於具體

數據做出政策決策。他還指出，每年上限天數的限

制可能會影響旅行家庭的住宿選擇。據了解，在墨

爾本，將整套房屋在 Airbnb 上出租的房東占比高

達84%。而之前在新南威爾斯州也曾限制短租每

年不得超過180天的規定，但在近兩年的時間裡，

這一規定並未執行過一次。有關媒體報導稱，新南

威爾斯州公平交易辦公室收到了550多起投訴，但

沒有一起導致處罰。一些地方政府官員認為，180
天的上限並無實際效果，僅僅是為那些抱怨缺乏租

住房的人提供一點安慰。

      墨爾本市政府的這一決定將對當地的短租市場

產生重大影響，對於那些依賴短期出租獲取收入的

業主和投資者來說，可能會帶來一些挑戰。然而，

這項措施旨在解決長期住房供應問題，並提供更多

穩定的住房選擇，特別是對那些受到租金上升和住

房短缺問題影響的人們來說。

      這項決定的具體影響將取決於註冊費和每年的

      總的來說，墨爾本市政府對Airbnb等短租房

平台設置上限的決定旨在解決住房危機並增加長期

住房供應。這項決定將對業主和投資者產生影響，

同時也引發了有關短租行業監管的更廣泛討論。隨

著細節的確定和執行措施的實施，我們將看到這一

決定的具體影響和效果。

天數上限的確定。當這些細節確定後，業主和投資

者將需要適應新的規定並調整他們的營運策略。同

時，政府和相關機構也需要確保有效的執行和監

管，以確保規定的順利實施。

      這項決定還引發了關於短租行業監管的更廣泛

討論。一些人認為，應該制定更全面的政策框架，

以平衡短期出租的需求和長期住房供應的需要。透

明度和數據共享也被提出作為監管的重要方面，以

便政府能夠更好地了解市場動態並制定相應政策。

參考資料 (reference - 中⽂版本只供參考, ⼀切內容以英⽂版本為準) :   https://www.news.com.au/
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      人說人喜歡懷舊，是由於人老了，卻不願
老去的心理現象。我不知道這是否真理，只
發覺自己 近撰寫這篇文章時，就老是想當
年……..懷念當初真的有不少讀者拿著這篇專
欄，跑去我介紹的食肆，照文點餸，多麼好!
多謝有讀者支持。又懷念當年膽粗粗，學人
出版飲食集誌，結果一出就出版了七期，不
單口碑好還過得去，而且不用蝕錢，多麽美!
      現在想深一層，這些懷舊，又未必是我不
願老去，反而是愈來愈要懂得感謝，感謝兩
位報業老闆給我寫作機會、所有支持我的讀
者、我的餐飲業好朋友，甚至那些逼令我走
出自己舒適圈的人。沒有你們，我實在想不
出為甚麼一個不懂煮食的我，只懂得吃好
的，能夠濫竽充數，搖身成為墨爾本一個寫
食經的人，不可思議!

懷舊 - 感謝
      勾起我懷舊念頭，不得不說日前我兩夫婦
駕 車 由 Balwyn 沿 Whitehorse Road 向
Boxhill方向行駛途中，原本打算在 Boxhill
醫肚，忽然間看到一個熟悉的招牌─ 《老拓

家》，令我想起曾在我第一及第二期飲食集誌支持
過我的一間食肆，於是立刻泊車，探探這位老朋友-
老拓。

《⽼拓家》招牌 - ⽺⻣湯
     多年前，Box Hill有一間以羊肉作招徠的食肆，
在店外懸掛著一個宣傳橫額，寫上「都道羊肉香、
請君快來嚐」，這間食肆就是《老拓家》了。老闆
是新彊人，他在墨爾本曾經擁有多間店舖，現在鬍
子已全白了，加上受疫情影響，現在與老妻只經營
現在這一間，店舖座間細細，實行半退休半做，只
做街坊、熟客。我倆聚舊後想食他拿手的羊串，可
惜要預訂，故只能吃到他招牌羊骨湯、羊肉餃子，
另加兩個羊肉烤餅。
     記得我在我本飲食集誌介紹《老拓家》時寫著:
「愛吃羊的人說羊肉香，但怕吃羊的人則認為羊肉
羶，羶與不羶，需視乎你愛不愛吃羊。或說羊肉既
羶，加多些去羶配料不就可以嗎？唯如果羊肉不
羶，你為甚麼還要吃羊呢！」我喜愛吃羊，事隔多
年吃回老拓家炮製的羊，真的有一手，尤其是那碗
羊骨湯，我老婆成日煮，雖然都不錯，但就是沒有
他這一碗好!

懷舊⽺⾁飄⾹說《⽼拓家》           
         嚐⽺⻣湯及⽺⾁烤餅味道好

/羊肉烤餅  

/ 當年肥b出書-老拓家廣告 

/ 肥b與老拓相見合照

/羊骨湯 
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       該公司上周宣佈將為⾏動和⼩型

企業客戶提供200GB的免費數據。

這項舉措被認為是不⾜夠的，對於

1,000萬被斷開連線的顧客來說，

這是⼀種空洞的姿態。 Optus也把

NBN客戶也將在12⽉獲得更快的速

度當作善意姿態。 但是，事實是這

對經濟和社區產⽣了影響，影響了

電⼦⽀付系統、醫院、公共交通，

使得消費者和商業客戶理所當然地

感到沮喪。 ⽽免費的流量和更快的

網路速度就是毫無誠意的賠償，通

常客戶都有⾜夠的流量和速度，⼜

要更多的免費數據做什麼。 但也能

理解，如果這種等級的公司作出經

濟賠償的話，很可能要⾯臨現⾦流

斷裂的⾵險, 但總會有更有誠意的道

歉解決⽅案的。

      報導指出，澳洲在以色列-加薩衝

突中的態度改變了。  根據《衛報

Essential》的一項調查，現在有更多

的澳洲人傾向於為巴勒斯坦提供幫

助，而不是以色列。 關於「在以色列

和巴勒斯坦當前的衝突中，澳洲應該

採取什麼行動」的問題中，約有21%
的受訪者表示應該對巴勒斯坦提供

「積極支持」，比10月份增加了8個百

分點；而17 %的人表示應該對以色列

提供支持，比10月下降了6個百分點。

然而，大多數人（61%）呼籲澳洲

「完全置身於衝突之外」。

      調查也顯示，關於以色列對哈馬斯

於10月7日的襲擊的反應是否成比例，

支持者的比例大幅下降。 大約35%的

受訪者認為以色列的反應「成比

例」，比10月下降了7個百分點。 此
外，對於澳洲聯邦政府對以色列-巴勒

斯坦衝突的回應，只有不到三分之一

（31%）的受訪者表示滿意。

澳洲人普遍支持巴勒斯坦而非以色列
同     路     點     評

      這些調查結果反映了澳洲公眾對

國際和國內事務的不同看法和關切。

⽽⼤部分澳洲⼈其實是⾮常冷靜的，

他們認為盡可能保持中⽴對澳洲來說

是絕對正確的，尤其是在澳洲本⾝就

有很多以⾊列和巴勒斯坦地區的移

⺠。過於有傾向性，會⾮常不利於 本

國的內部團結。 雖然，本次調查只有

1,150⼈參與，樣本並不⾜夠，不⾜

以說明問題，但⼤量的樣本調查本⾝

也確實會不切實際。 所以，⼩範圍內

的調查也可以說明⼀些情況，⽐如對

於總理出訪中國其實並不關⼼。其實

同理，對於中美關係，澳洲也應該保

持中⽴，像莫⾥森時期那樣⼤張旗⿎

的站隊，對於澳洲經濟並沒有好處。

      此外，調查也顯示對於全球升

級風險（66%）或澳洲國內巴勒

斯坦和以色列社區之間敵對行動

的擔憂（63%）仍然存在。 總體

而言，大多數澳洲人（54%）認

為澳洲在國際事務中  「應該保持

中立」，反映出一種對國際事務的

孤立主義傾向。 
      在其他議題上，調查也涉及對

移民態度的改變、澳洲在美中緊張

關係的立場、總理·阿爾巴尼斯的

支持率下降等。

      Optus透露，先前長達14小時的

網路中斷是由於一次例行軟體升級導

致的，這使得Optus的網路中斷，並

迫使員工在全國範圍內進行實體重新

啟動服務。

      在受到公司提供的200GB免費數

據賠償方案遭到批評後，該電信公司

表示將為受影響的小型企業建立投訴

團隊。

      發言人確認，中斷的原因是在當

天凌晨進行的例行軟體升級後，對國

際對等網路的路由資訊進行了更改。

    「這些路由資訊的變更傳播到我們

網路的多個層面，並且超過了關鍵路

由器上的預設安全級別，這些路由器

無法處理。這導致這些路由器從

Optus IP核心網路中斷開以保護自

己，」發言人 說。

    「恢復工作需要團隊大規模努力，

有時需要Optus物理重新連接或重新

啟動路由器，需要在澳大利亞的多個

Optus 網絡14小時斷網 同     路     點     評

站點派遣人員。這就是為什麼恢復

工作在下午逐漸進行的原因。」

      這一解釋與專家對中斷原因的

猜測相符。

     Optus宣佈將為小型企業客戶

採取更進一步的措施，並成立一個

「專門的專業團隊」來處理有關中

斷的投訴。

   「我們將審查客戶的具體情況，

並與客戶合作，探討解決他們關切 

的選項，」Optus一位發言人說。 
     該公司已經推出了一個頁面，

讓人們可以取得他們的200GB免
費數據。 對於行動客戶，人們可

以透過他們的Optus應用在接下來

的三個計費週期中每個週期獲得

100GB。
     通訊部長米歇爾·羅蘭德表示，

上週的中斷凸顯了連接對所有澳洲

人來說有多重要。
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      考題外洩後，如果不更換考卷，

下個星期的第⼆語⾔考試公平性也

⼤打折扣。 但VCAA能否在⼀週內

做出⼀份⾼品質的考卷是根本無法

確認的。 這樣的烏⿓事件真的讓⼈

⼤跌眼鏡。 也代表VCAA這樣的機

構視考⽣的公平與前途為兒戲。 如

果對於VCE考試這麼重⼤的事情都

不能保持嚴謹，那麼澳洲的教育⼜

何談公平，澳洲的年輕⼈組成的社

會⼜何談公平。投考中⽂的⼤多是

華裔, 以華裔崇拜考試的⽂化來說,

這情況是絕對不能接受的。

同     路     點     評 同     路     點     評

同     路     點     評 同     路     點     評

香港同志運動會

      香港於11月3日至11日舉辦了

第11屆「同樂運動會」，這場舉辦

了40年的同志界國際盛事，首次在

亞洲舉辦。同志運動會原是一個敏

感議題, 香港答應主辦,其實是有一

定的風險。

      香港同樂運動會原本預期能吸

引1.2萬名參加者、7.5萬名觀眾、

3千名義工，並為香港帶來10億港

元的旅遊收益。

      目前參與人數比預期縮減至六

分之一，現在參加者約2,300多
人，來自40多個國家和地區，當中

香港參與者佔有約6成，其餘為澳

洲、美國、加拿大、英國，至於原

本希望  能夠吸引的亞洲地區參與

者，「當然大陸國內也有一定人

數，然後可能有新加坡、馬來西

亞、菲律賓等。」

       原本預計有1.2萬⼈參賽的活

動縮減⾄只有2千多⼈參加，在籌

辦的過程中，亦出現不少⾵波。

除了有台灣代表團宣佈擔⼼觸犯

《港區國安法》⽽不參賽，也遭

到⽴法會議員及保守團體反對及

狙擊。 原本⽀持同樂運動會的政

府相關部⾨，⽬前也以低調的⽅

式處理。 但⾹港的氣氛更為多元

包融，⾹港能夠舉⾏這麼⼤型的

活動，肯定是⾹港政府允許的。

⼀個本來可能是亞洲的盛事, 因為

政策使然, 就變得無⾜輕重, 也是

最初⾹港答應主辦時始料不及的

事。

湖北民營醫院為
販賣嬰兒「洗白」

      中國一名自發性調查拐賣兒童的

民間人士實名舉報一家民辦醫院為

非法販賣的嬰兒「洗白」身分的鏈

條，引發衛生部門介入調查。在中

國作自發性調查社會事件, 個案並不

多見。

      據報道，這種「真實可查」的出

生證明——以及與之「配套」的嬰兒

疫苗紀錄和母親病歷，有可能被用

作為販賣得來的嬰兒進行落戶登

記。 而在暗訪鏡頭下，與臥底記者

討價還價的葉姓院長似乎對這犯罪

行為的性質非常清楚。

     11月6日，襄陽市衛生健康委通

報稱，針對該事件的情況，已聯繫

公安部門和衛生監督局介入調查。

       在中國，拐賣和販運嬰幼兒

是⼀個⻑期以存在的問題，「情

節特別嚴重」者可判死刑，但同

時也是利潤豐厚的⽣意，因此相

關的案件屢⾒報端。 但這⼀次曝

光的事件涉及醫院開⽴真實的醫

學證明，也是跌破了⼈們的認知

和眼界。 倘若這次舉報屬實，⼀

張違法犯罪網已呼之欲出，健橋

醫院儼然就是⼀個涉嬰幼兒違法

犯罪⾏為的洗⽩⼯廠。事件公開

後, 官⽅介⼊的結果, 相信會令⼈

對這種調查有更多關注。

人工智慧：
女性使用AI比男性少

      廣為流行的人工智慧（AI）聊天

機器人ChatGPT目前擁有超過1.8億
用戶，儘管ChatGPT自一年前推出

以來就變得非常受歡迎，但是不太願

意使用它的情況，似乎在女性中間比

在男性 中較為常見。 根據今年稍早

的研究，54%的男性現在會在職業

或個人生活中使用AI，而女性當中

的比例僅有35%。

     有人認為，使用AI進行內容生

成，就像是「重度修飾照片」。 有
種越演越烈的趨勢是人們用AI來創

作「令他們看起來最苗條、最年輕、

最時髦」的照片。現時ChatGPT在
中國還未曾被認可使用, 研究明顯地

不適用於中國。

      ⼥性之所以不像男性⼀樣盡

情擁抱這項技術，還有更深層、

更根深蒂固的原因， STEM領域

（指科學、科技、⼯程和數學）

傳統上⼀直被男性主導，⽬前採

⽤AI⼯具的趨勢似乎也反映了這

種差異，因為AI所需的技能也根

源於STEM學科。 在某些國家，

⼥性更有可能被指責不夠能幹，

所以她們必須更強調⾃⼰的資

質，以顯⽰⾃⼰在某個特定領域

的專業知識。

維州VCE中文考試
擺烏龍

      澳洲維多利亞州VCE考試中發錯

了第二語言高級科目考試的試卷，引

發學考生和家長呼籲監管部門解決。

      7日，幾所高中的VCE第二語言高

級科目考試發放的試卷實際上是難度

較低的第二語言科目的試卷，造成考

試的公平性遭到質疑。

     事件的爭議在於第二語言科目的

試題難度被外界公認為遠低於高級

組，其原定的考試時間在下週三，比

高級組晚十天左右。

     另外，至少一道第二語言的作文

題和幾個聽力題遭到洩露，在Reddit
論壇和中文社群媒體上傳播。
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      ⽬前在阿德萊德動物園有兩隻⼤

熊貓「網網」和「福妮」，它們是

澳洲僅有的兩隻⼤熊貓，它們明年

也要返回中國了。  這對⼤熊貓是

2009年從中國四川臥⿓⾃然保護

區被借到澳洲的，租約為期10年，

是由時任澳洲總理約翰 ·霍華德

（John Howard）和時任中國國家

主席胡錦濤簽署的租借協議。

2019年租期到期後⼜獲延期五年到

2024年, 現時澳中關係回暖, 明年相

信牠們繼續留下來的機會相信極⾼

吧。

美國在港領事館或曾拒絕庇護黃之鋒 同     路     點     評

      其實美國的⻆度也很容易讓⼈理

解，美國當時快將以間諜的因由⽽

關閉中國駐侯斯頓的領事館。如果

這個時候⼀旦正式宣佈後，若⿈之

鋒在這時候藏⾝於美國駐港總領事

館， 或會遭到北京報復關閉⾹港的

領事館；甚⾄隨時逮捕在港美國

⼈，以換取美國交換⿈之鋒。 美國

⼀定會考慮值得不值得的問題。 如

果考慮到將⿈之鋒送⾛的選項，唯

⼀出⾛路線只有「⽔路」，經台灣

海峽到菲律賓，⼀定會擔⼼會遇到

中國海軍的⾵險，形成國際事件。

美國政府裡⼀定有⼈甚⾄很多⼈希

望可以保護⿈之鋒，正如他們也⼀

定討論過像⾹港開放特殊的移⺠管

道，但是這真的符合美國⼈的利益

嗎。

      ⾯對美國國家利益與對⿈之鋒個

⼈的安全, 明顯地後者被忽視了, 但

誰⼜能評價哪⼀個決定是最好的呢?

    在香港於2020年頒佈《國安法》
前，有傳言社運人士黃之鋒，曾尋求
美國政府政治庇護，但當時消息未獲
證實。 三年多後的今天，兩位美國記
者合著有關香港2019年抗爭前後的新
書《Among The Braves》（勇者
們），當中有一章節披露了黃之鋒親
赴美國駐港總領事館尋求庇護的細節
與經過 ，以及最後為何被拒絕庇護申
請。
      該書指，已被香港警方因其他政
治案件而沒收護照的黃之鋒，欲效法
中國盲人維權人士陳光誠，進入領事
館尋求庇護以逃出中國的方法。於國
安法生效前夕，即2020年6月30日
早上，走進中環美國駐港總領事館對
面的聖約翰大廈，那裡也就是美國駐
港總領事館的辦公大樓。 黃之鋒與兩
位美國外交官見面。 在會面結束時，
黃之鋒向兩人表示：「我不想離開，
我想去美國領事館。」
     書中指，黃之鋒的尋求庇護計劃，
得到其在美的戰友、香港眾誌前常委    

敖卓軒幫助，利用過去與美政府及
議員的人脈進行溝通。 敖卓軒曾透
過中間人，向一位可直接與川普進
言的議員求助，最後未有回音。
     到《國安法》通過後的7月1
日，美國方面的立場依舊，黃之鋒
不單不能進入美國領事館， 亦不能

於美國境外申請庇護。 敖卓軒於
是以黃之鋒的名義向蓬佩奧發電
郵，內容指：「我正面對著實實在
在的危險，將成為被捕的主要目
標，我請求美國保護…包括能安排
我到美國作庇護申請 。」

同     路     點     評
同     路     點     評

英前⾸相卡⿆隆
出⼈意料擔任外相

      英國重組內閣，前首相戴維·卡
梅倫出人意料地重返政壇，被任命

為外交大臣。

     這項重組是由於內政大臣蘇埃拉

·布拉弗曼在《泰晤士報》上撰文，

批評警方對11月11日在倫敦舉行

的聲援巴勒斯坦示威活動的處理方

式。 英國首相府事前曾要求布拉弗

曼修改文章內容，減少批評警隊，

但她並沒有按照要求進行修改，文

章發表後引起唐寧街10號的憤怒。

內閣改組後，布拉弗曼的內政大臣

職位由原外交大臣詹姆斯·克萊弗利

擔任，克萊弗利的外交大臣職位則

由2016年辭去首相職務的卡梅倫

擔任。

      卡⿆隆的復出令許多⼈感到震

驚，包括⼀些政府議員，因為他

連議員都不是。 在卡⿆隆辭職後

的七年裡，英國經歷了五位⾸

相。 卡⿆隆在2010-2016年執政

期間，對中國採取友好態度，他

也被認為是英中關係「⿈⾦時

代」的推⼿，如今他就任外交⼤

⾂職務，將如何推進英中關係引

⼈關注。 也許在中美關係復甦的

時刻，卡⿆隆的空降讓英中關係

令⼈期待。卡⿆隆的任命, 通過他

被委任為上議院議員⽽符合規

定。

三隻大貓熊
離美返中

      8日對許多美國人尤其是小朋友

來說是令人心碎的一天，旅居美國華

盛頓國家動物園23年的兩隻成年大熊

貓“美香”和“添添”以及它們三歲的寶

寶“小奇蹟”已經 搭乘名為「熊貓特

快」的聯邦快遞波音777飛機，啟程

返回它們的故鄉四川成都，與大約

150隻大熊貓一起生活。

      它們將飛行19個小時，裝著大熊

貓的兩個大箱子裡備有動物園為他們

精心準備的竹子、蘋果和梨，隨行的

還有三名動物管理員。

   動 物 園 園 長 布 蘭 迪 史 密 斯

（Brandie Smith）在簡短的告別儀

式上哽咽落淚。
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       阿⾥巴巴和京東都宣稱今年的「雙⼗

⼀」銷售額有所成⻑，但是連續第⼆年決定

拒絕透露具體細節或數字。 如果他們說銷售

額和交易額繼續創下新⾼，那麼這對他們來

說是件好事。 但他們沒有公開這些數字也許

有點說明問題。 ⼤多數消費者，尤其是那些

更容易衝動消費的年輕⼈，都受到了勞動市

場疲軟的影響。  現在的消費者不再那麼衝

動，他們知道⾃⼰想從促銷中得到什麼，除

此之外不會買其他太多東西。 「雙⼗⼀」數

據低迷的同時，其他經濟數據也令⼈失望，

如10⽉初國慶⿈⾦周假期的旅遊⼈數低於預

期。 ⻘年失業危機也可能對消費造成壓⼒。

       原本作為牽制⼒量的中國，並未阻⽌這

場⾏動在其邊界附近推進。 也許是因為北京

對軍政府在詐騙園區氾濫撣邦的問題上不作

為⽽感到失望。 成千上萬中國和別國公⺠被

強迫到這些園區⼯作，叛軍聲稱他們的⽬標

之⼀就是掃蕩詐騙園區。 叛軍是了解中國⽂

化的，正所謂「出師有名」，打著反詐的旗

號就是代表了「正義」，就更容易獲得中國

的⽀持。 東漢末年，曹操就打著擁漢鋤姦旗

號盤踞⼀⽅，最後「挾天⼦以令諸侯」。 想

必緬甸各軍也深諳其道。 各叛軍總是為了他

們⾃⾝的領⼟利益，⽽⾮為了⽀持⺠族團結

政府。 緬甸最⼤的問題也正是各⺠族不團結

的問題。

      上世紀⼋⼗年代後期⾄⾹港回歸後初

期，中港兩地社會經濟狀泡懸殊，不少中國

⼈挺⽽⾛險，來港搶劫或擄⼈後逃回內地的

案件時有發⽣，⽽這些由中國 來港犯案的

匪徒俗稱為「省港旗兵」。 據說，⾹港對

未偵破的嚴重案件，包括殺⼈⼂縱⽕或打

劫，政府化驗所會保存相關的DNA，不會

設有檢控限期。 30多年過去了，這個案⼦

的告破也可以為死者尋回公道，⼈們可以感

到欣慰。 ⽽隨著時間的推移，許多⼈可能

不會再去⾹港，⽽曾經的「省港旗兵」也步

⼊⽼年。 上世紀的「省港旗兵」⼤案亦隨

數名悍匪落網或被殺⽽告⼀段落。 剩餘僥

倖還在的⼈，也會漸漸⽼去，成為歷史。

同     路     點     評同     路     點     評 同     路     點     評

「省港旗兵」潛逃
32年來港旅遊被捕

      深水埗一間二手錶行於32年前遭3名「省港
旗兵」械劫，賊人開槍擊中一名不肯拿出手錶
的職員後潛逃多年。 案件前日有突破性發展，
一名涉案「大圈幫」賊人經深圳灣口岸來港打
算奔喪兼旅遊，被發現其指紋屬於通緝人士，
警方經比對DNA後，相信他與案有關將其拘
捕，案件交由當年負責查案的西九龍總區重案
組偵辦。 原來警方當年雖取得相關指紋，但不
知屬於何人，不過仍將指紋列入通緝名單，沒
料到對方竟自投羅網。
     潛逃32年落網、現年59歲的姓文男子，深
圳寶安籍，報稱於當地工廠任職保安員；他有
販毒前科，早年在內地被判監約7至8年，直至
去年始獲釋，因經濟 拮据由親友接濟。
     發生在90年代的案件出現突破性發展，源自
於姓文男子前日乘搭掛有中港車牌的七人車經
深圳灣口岸入境來港，過關時被入境處人員發
現他在通緝名單之上 ，隨即通知警方以涉嫌
「謀殺」將他拘捕，不久證實其指紋與當年的
疑犯脗合，DNA化驗亦證實屬同一人。

緬甸：民間武裝攻擊下
軍政府節節敗退
      在短短幾天之內，緬甸軍政府失去了對接壤中
國邊境地區的大部分控制權。
     在其他反政府武裝的支持下，撣邦（Shan
State）三支民族武裝在協同攻擊下，佔據了數十
個政府軍據點，奪取了承載大多數往來中國貿易的
邊境關卡與公路。
      這是政府軍自2021年2月奪權以來所遭受的最
嚴重挫敗。 在軍方對抗其災難性政變所引發的武
裝起事達兩年半之後的今天，這支軍隊顯得虛弱，
甚至有了擊敗它的可能。
      軍政府以空襲和砲轟來還擊，迫使成千上萬平
民百姓離開家園。 然而它無力調撥增援，遑論收
復失地。 據信撣邦政府軍司令昂覺倫準將是已知
陣亡的數百官兵之一，他是自政變以來在作戰期間
陣亡的最高級別將領。
      讓這起攻擊更具重要性的是，在撣邦活動的這
支裝備精良的民族武裝明確地將自己以及其軍事行
動，向更大範圍的反叛運動靠攏。 這些反叛武裝
尋求推翻軍政府，重建民主管治。
      然而仍有其他因素在左右大局。 這三支叛軍長
期虎視眈眈，尋求拓展所控疆土。

經濟低靡中的雙十一

      一年一度的雙十一購物嘉年華即將到來，今
年的雙十一也是自去年12月中國解除新冠「清
零」限制以來最大的購物節。 而中國經濟自疫情
後一直反彈乏力也影響了這一全球最大的年度購
物盛事，各家公司紛紛打起了價格戰來招攬顧
客。
      雙十一促銷於11月11日（週六）正式開始，
各商家已經提前幾週預售。
     今年，不少商家都打出了朗朗上口的促銷口
號：阿里巴巴的「雙11天天低價」、京東的「真
便宜」和拼多多的「天天真低價」。
    花旗分析師在上週的一份研究報告中寫道：
「總體而言，價格戰是今年所有[中國電子商務]
平台最大的競爭護城河。」
     他們預計，由於經濟狀況不景氣和謹慎的消費
情緒，銷售數字將「平淡無奇」。
     雙十一是由阿里巴巴於2009年創立的，現已
成為中國長達數週的購物嘉年華。 這項購物節銷
售額經常超過美國的「黑色星期五」（Black
Friday）和「網路星期一」（Cyber Monday）
的總和，被視為中國消費者消費意願的風向標。
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the absence of traditional side mirrors,
cameras instead offering improved
visibility and reducing aerodynamic drag,
futuristic and adding to overall efficiency.
      At its rear, the EQE 53 has a clean and
contemporary design. Visually stunning
Full-width LED taillights and quad exhaust
tips finished in chrome emphasise high-
performance pedigree. The rear diffuser
and integrated spoiler enhance
aerodynamics and high-speed stability.

Interior
    Inside the Sedan you are greeted by a
luxurious tech-laden interior that
redefines standards of electric vehicle
comfort, harmoniously blending premium
materials, cutting-edge technology, and
exquisite craftsmanship.
    Plush leather upholstery complemented
by contrast stitching and AMG badging
adorns seats and interior surfaces. The
multi-adjustable seats themselves are not
only visually appealing but provide
excellent support for spirited driving.
     The dashboard is dominated by a large
curved touchscreen integrating an
infotainment system and instrument
cluster. This innovative MBUX Hyper-
screen facilitates intuitive use.
Customisable voice control, gesture
recognition, and tactile controls provide a
range of ways to interact with vehicle
functions.
   Mercedes-Benz has made a conscious
effort to incorporate recycled and eco-
friendly  materials  wherever  possible, 

   In the ever-evolving landscape of
electric vehicles, Mercedes-Benz has
consistently demonstrated its
commitment to pushing the boundaries
of innovation and luxury. The
introduction of the Mercedes-Benz EQE
53 AMG Sedan in 2023 embodies their
dedication to electric mobility and high-
performance driving. This sleek and
stylish sedan not only embodies the
elegance and sophistication the brand is
known for but delivers exhilarating
performance, to be a formidable
competitor in the electric vehicle market
- Asian Media Motoring tested this top-
specification model in Mercedes’s all-
new electric E-Class.

Exterior
   This visual masterpiece seamlessly
combines modern aesthetics with
Mercedes' signature design language.
The front fascia is dominated by the
iconic Mercedes-Benz grille, re-imagined
with a futuristic twist incorporating
blacked-out vertical slats and the
distinctive AMG badge, hinting at its
performance-oriented nature.
  LED headlights with sleek profiles
complement that grille, ensuring optimal
visibility in various driving conditions,
further enhanced by striking LED
daytime running lights.
 The silhouette is elegant and
aerodynamic, gently sloping roof-
line seamlessly blending into the rear
end.  A subtle yet impactful feature is 

cab Audited
14,475

as at 31 Mar 2014
695

By William LeongMercedes-Benz EQE 53 AMG Sedan 2023
(Combining Luxury and Performance)
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good for the environment, also the overall
feel of the cabin.
 Ambient lighting personalises interior
ambience, with a choice of colours and
themes to suit mood and style, for tranquillity
and serenity.

Performance and Power-train
   The heart of the AMG EQE 53 is its
powerful electric drivetrain, designed to
deliver electrifying performance while
maintaining the brand's renowned driving
dynamics, with a dual-motor setup, one per
axle, resulting in all-wheel drive and
exceptional handling.
      The EQE 53 has formidable power output,
twin electric motors with 460kW of power
and 950Nm of torque ensuring rapid
acceleration and exhilarating performance.
Instant torque delivery, characteristic of
electric motors, propels the sedan from 0 to
100km/h in just a few seconds, leaving
bystanders in awe.
  Driving modes allow tailoring vehicle
performance to preferences, whether for a
relaxed cruise or perhaps spirited driving on
the Great Ocean Road. Adaptive air
suspension can provide a comfortable ride, or
tighten up in sports mode for enhanced
handling and control.
     The battery offers an impressive range on a
single charge, suitable for daily commutes or
longer journeys. Fast-charging capability
ensures you can either replenish the battery
quickly when needed or slow charge when
possible.

Safety
 Mercedes-Benz is renowned for its
commitment to safety, and the EQE 53 is no 

exception. The sedan is equipped with an
array of advanced driver-assistance
systems, including adaptive cruise control,
lane-keeping assist, 10 airbags, and
automatic emergency braking, working
together to enhance safety and reduce
driver fatigue.
       The MBUX infotainment system not only   
serves as an entertainment hub but
integrates seamlessly with the navigation
system and driver-assistance features.
Augmented reality provides clear and
intuitive directions, making navigation easier.
     Furthermore, the EQE 53 is equipped
with an array of sensors and cameras that
provide 360-degree views. Parking and
manoeuvring in tight spaces is a breeze.

Warranty and Servicing
 Mercedes-Benz offers a five-
year/unlimited-kilometre warranty, plus
complimentary roadside assistance.
   No capped-price servicing, however,
buyers can purchase 3 years at $1,700, 4
years at $2,500, and 5 years at $2,950. 
      Servicing is required every 12 months or
15,000km, whichever comes first. The
battery pack is covered by a 10-year /
250,000km warranty.  

Verdict
     The EQE 53 AMG Sedan is a remarkable
achievement in the world of electric
vehicles. It combines the elegance and
luxury that the brand is known for with
electrifying performance and cutting-edge
technology. This sedan represents a bold
step towards a more sustainable and
exciting future of driving, demonstrating
Mercedes-Benz's  unwavering commitment 

Price: $214,900 plus on-roads
Engine: Dual electric-motor All-
wheel-drive 
Range: 435km 
Power: 460kW
Torque: 950Nm
Transmission: Single-speed
Automatic
Zero to 100km/h: 7.3 seconds
(claimed)
Dimensions: 4,964mm (length) x
2,104mm (width) x 1,495mm
(height) x 3,120mm (WB)
Kerb weight: 2,558kg
Fuel: Electric only
Warranty: 5 years/unlimited km
Service interval (km): 15,000km

How much does the 2023 Mercedes-
Benz AMG EQE53 Sedan cost? 

to innovation and excellence. With a striking
design, opulent interior and electrifying
performance, the EQE 53 is poised to make
a significant impact in the electric vehicle
market and redefine its expectations of
luxury and performance.
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放眼世界

烏軍⻑程武器 ATACMS⾶彈開始發揮威⼒                                   
      烏軍用長程武器ATACMS飛彈攻擊俄軍機場
然後快速撤回。俄軍只能將其戰鬥直升機Ka-52
和Mi-8撤離到離前線更遠的地方，以免受到烏軍
ATACMS飛彈的打擊，烏空軍司令部發言人伊赫
納特（Yuriy Ihnat）11月2日在烏克蘭國家電視
台這樣說。伊赫納特稱俄軍將其佔領的扎波羅熱
地區的貝爾蒂楊斯克（Berdiyansk）和盧甘斯克
的俄空軍機場撤到了俄羅斯境內的塔崗洛戈
（Taganrog），這是烏克蘭的重大的勝利。他
說在烏軍獲得了F-16戰機後，俄軍也會做出同樣
的後撤。 10月17日烏軍戰略溝通中心報道說，
當晚烏軍攻擊了靠近兩個被俄軍佔領的城市的俄
軍機場的直升機和軍事設備，烏軍特種兵說9架敵
軍的直升機及敵軍的特別設備被摧毀，烏軍還摧
毀了俄軍的軍火倉庫。《經濟學人》稱烏軍並首
次用ATACMS成功襲擊了俄軍在克里米亞的防空
係統。此前自由電台（Radio Liberty）的記者在
檢查了來自盧甘斯克等國際機場的衛星圖照片後
發現，這些圖片顯示俄空天軍在盧甘斯克和貝爾
蒂楊斯克的機場均被破壞。
       據《烏克蘭新聲報》11月13日報道，烏軍成
功地改裝了前蘇聯時代的Buk-M1防空飛彈發射
係統，使它能夠發射美國製造的飛彈。烏克蘭空
軍發言人伊赫納特11日在NV電視台的採訪中這麼
說。他說我們的西方伙伴們已經發表了一個公
告，說我們取得了很好的結果，我們在美國已做
了一系列的試驗，這可以加強我們的防空係統，
他說儘管Buk-M1和S-300係統僅在俄羅斯生產。
我們需要逐步地推行這個美國和蘇聯的雜交體
係，儘管目前它的發射半徑還不是很大。

扎盧茲尼在《經濟學⼈》發⽂

      烏軍總司令扎盧茲尼將軍11月1日在《經濟學
人》上發表文章，以及因此而接受採訪時透露了
三條重要信息：1. 俄烏戰爭的戰鬥已進入了一個
新階段，即陣地戰的階段和直接性的戰鬥，這是
艱難、不受歡迎的但是坦誠的爭鬥，這意味著雙
方對完全的最後勝利都沒有優勢；2. 戰線不會被
顯著地改變；事實上自從解放赫爾松以來的幾乎
一年裡只有微小的改變，這樣的形勢可能會無限
地拖延，這是一個信號；3. 最重要的是對我們的
西方伙伴們來說當然對我們來說也是重要的是，
不要有幻想和過分的盼望，即盼望我們能很快地
取得對俄羅斯的戰鬥的勝利。
                    

      扎盧茲尼的文章對一批來自美國的共和黨的國
會議員們來說是個非正式的回應。他們寫了一封
公開信給總統，有關美國對俄烏戰爭的目標和策
略。
      他警告說這可能對俄軍有利，烏軍需要新的關
鍵的軍事能力和技術包括空軍以便在這場戰爭中
突破，他號召烏克蘭建立其預備役並擴展烏克蘭
公民能被動員和接受訓練的類別。我們能夠並且
必須做的是建立預備隊，要更有效地更著重地動
員。我們不能贏得戰爭，如果只有這些已經投入
戰鬥的年輕男女。這對烏克蘭的社會來說已經發
出了一個信號。
      扎盧茲尼說我們應該從陣地戰的泥坑裡掙脫出
來，但我們自己做不到。我們的西方夥伴們應當
做得更多些，不是僅僅對我們提供最低程度的幫
助來防止我們丟失戰爭。
      當然扎盧茲尼的文章不僅是為了這個目的，但
它很及時。扎盧茲尼將軍明確地談到烏軍的需
求，以及可以和應當做什麼來改變目前兩軍在戰
爭中的力量平衡。他坦誠地說目前的形勢對俄軍
有利以及西方對烏克蘭的援助是不夠的，而美國
共和黨掌權的國會有可能削減對烏克蘭的援助。      

戰場形勢

      美國的ISW稱烏軍正在對俄軍的東部和南部的
兩條戰線的反攻取得了進展。
     烏軍正在准備對付俄軍對阿夫迪夫卡的新攻
擊。《烏克蘭新聲報》11月1日在其Telegram渠
道發表顯示烏軍特種兵（SOF）第3無人機團在阿
夫迪夫卡的俄軍防線段的軍事行動摧毀俄軍多輛
最先進的T-90 Proryv坦克使其燃燒的視頻。該
Telegram的信息還稱烏軍防守部隊堅守陣地並對
侵略者造成重大損失；敵軍企圖包圍阿夫迪夫
卡，SOF戰士們將繼續精準防守，在敵軍最不盼
望的時刻打擊敵軍。烏軍報告稱俄軍在頓巴斯的
阿夫迪夫卡鎮加強進攻，可能是最強的進攻，在
戰斗中投入大量設備和4萬人員，但烏軍控製了局
勢；烏軍稱俄軍在10月29日發起了新一波的攻
勢，該鎮的可樂廠遭受威脅，形勢複雜但可控。
       澤倫斯基11月1日在其視頻講話中對烏軍說，
烏克蘭在黑海戰鬥的成功將被載入史冊，盡管今
天對此還沒有太多的討論。他並警告說期望烏軍
的反攻能很快地成功是不現實的，因為俄軍正在
加大力度進行反擊。
       烏軍塔夫利亞（Tavria）地區防守部隊發言
人司徒潘上校報告說俄軍至今已在頓涅茨克地區
損失了6500名士兵。11月3日，烏軍阿夫迪夫卡
鎮軍事行政官巴拉巴許（Vitaliy Barabash）在
國家電視台稱俄軍企圖包圍該鎮，步兵從該鎮南
北兩個方向挺進， 但遭受烏軍重炮轟擊； 俄軍對
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該鎮的攻擊已持續了一個多月，若地面條件許
可，俄軍可能發起第三波攻擊。澤倫斯基稱烏軍
在阿夫迪夫卡附近正在堅守陣地。
       烏軍扎波羅熱第72獨立機械化旅近日在烏
勒達爾成功地擊退俄軍進犯，令其遭受重創並擊
毀了幾十輛俄軍軍車，包括能清除地雷的坦克和
其他設備。澤倫斯基在聽到烏軍報告後在11月2
日的一次記者會上這樣說。他稱烏軍並在庫皮楊
斯克、黎曼、巴赫穆特、馬里印卡、扎波羅熱的
羅伯塔尼附近等地區擊退俄軍的進攻。烏軍並在
馬立波、赫爾松等地區發動反攻，令俄軍遭受重
大損失。
     《烏克蘭新聲報》11月7日報道，烏軍在僅
僅一天24小時內成功地殲滅了890名俄軍和21
門火炮係統，同俄軍進行了53次戰鬥。目前烏
軍已經殲滅了30萬6860名俄軍，摧毀坦克
5293輛，裝甲戰車9974輛，火炮係統7410
個，多管火箭發射車MLR S896個，防空係統
570個，戰機322架，直升機324架，巡弋飛彈
1556個；船艦20艘，潛水艇1艘，自動車輛和
運油車9767輛，特種設備1049個。
      《烏克蘭新聲報》11月6日稱烏軍缺乏足夠
嚴密的防空系統來對抗俄軍所有的空襲。空軍發
言人伊赫拿特6日稱它還不能完全地保護本國抵
禦俄空天軍的空襲，它的設施也不夠充分嚴密來
提供完全的覆蓋。現在還沒有一個能有效地防止
哪怕一只蒼蠅也難飛進來的嚴密的防空係統，但
我們的防空係統正在不斷地加強，所謂“嚴密”是
個相對的字眼。伊赫拿特說防空係統的嚴密性特
別指的是對重大基礎設施的保護，包括能源設
施、燃料及港口設施。
      伊赫拿特說俄軍可能在寒冬恢復大規模空
襲，烏克蘭空軍不得不優先著重對付俄空天軍對
重要基礎設施和戰略設施的襲擊。西方軍事援助
正在送到，我們從來沒見過的新型武器正在逐漸
抵達。
     《晚間標準》11月8日稱烏軍裝甲步兵的軍
車橫渡了寬闊的第聶伯河，到達東岸同俄軍進行
戰鬥，對俄軍發動多次襲擊，並在第聶伯河中間
的一些島嶼上同俄軍作戰。美國ISW 8日 摘引幾
名俄軍事博客的報道，稱目前已有300多名或大
約一個營的烏軍戰士同數量有限的裝甲戰車已渡
河到達對岸，同從赫爾松撤退到第聶伯河東岸的
俄軍發生戰鬥。俄羅斯軍事博客5日登載了烏軍
的一輛兩棲運輸車裝載著一輛步兵戰車到達東岸
靠近克林季（Krynky）的地方，它在赫爾松市
東北30公里處，離第聶伯河2公里。俄羅斯的其
他軍事博客在7日顯示一輛被擊毀的西方兩棲裝
甲軍車，聲稱是在東岸的一個未加說明的地點。
ISW說有些軍事博客稱有一或二輛烏軍的兩棲運                  

/ 烏軍改裝前蘇聯的Buk-M1飛彈發射係統
來發射美國飛彈
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兵車越過了第聶伯河到達靠近克林季的地方，但
其他的軍事博客稱烏軍運送了好幾輛裝甲車到達
這個地方，卻對這些裝甲車沒有明確的描述。俄
羅斯軍事博客稱烏軍大約一個營的三百多名戰士
在東岸克林季地區戰鬥，烏軍繼續保持著在克林
季中心和附近地區的陣地。烏軍稱若能在第聶伯
河上成功架起浮橋，則烏軍的戰車便可順利渡河
去支持已經過河的部隊。 
      烏軍在11月7日聲稱在若干地區擊退了俄軍
的進攻並包圍了有希望佔領的烏東阿夫迪夫卡的
周圍地區。俄軍在的烏東的防線有1000公里長。
烏軍總司令部的官員在7日晚報告說烏軍擊退了
俄軍在東北部的庫皮楊斯克的15次進攻，在南都
的馬利印卡的18次進攻。在這些地方的戰斗已持
續了好幾個月。烏軍阿夫迪夫卡軍事管理區負責
人巴拉巴許說，將近一星期的大雨使俄軍停止了
第三波的進攻，土地變得很困難，使裝備無法移
動。他說俄軍在過去幾周裡攻擊該市的可樂廠，
使該廠保持運作的最後16名工人也已撤出。這個
從前曾有32000人的鎮目前只有一千多名老人留
在那裡；還有六名醫務人堅守在那裡處理傷員，
他們是我們的安琪兒。該鎮還有一個焦化廠，也
是俄軍要奪取的目標。
     《國防快遞》11月7日稱烏克蘭創造了歷史性
的里程碑：它是第一個將俄海軍的巡弋飛彈發射
艦 （ cruise missile carrier ） 阿 思 科 特 號
（Askold）在其正式試航前就擊損的國家。該艦
目前還能漂浮，但已遭受重大的破壞而需要完全
的重新構築。烏軍的暴風陰影飛彈精準地襲擊了
刻赤船塢，精確地對准阿思科特號船殼的中心部
位；暴風陰影飛彈還襲擊了俄軍在刻赤的艦隊。
       另外據《獨立新聞》11月11日報道，烏軍軍
事情報在10日報道稱其海上無人艇在克里米亞靠
近烏茲卡灣（Vuzka Bay）的地方摧毀了兩艘裝
滿裝甲軍車的俄海軍小型兩棲登陸艇，一艘船艦
是Akula級的而另一艘是Serna級，兩艘登陸艇
均沉到海底。這對普汀來說是重大的損失並令他
難堪。澤倫斯基稱對俄軍海上目標的打擊令莫斯
科在該地區的軍事實力受到虧損。
     《獨立新聞》11月9日報道稱澤倫斯基對路透
社說他確信烏克蘭將在其抵抗俄羅斯的戰爭中贏
得勝利並說基輔對下一年有一個計劃；他也為烏
軍反攻的進展較慢辯解。他說我們會顯示結果，
我們不需要讓全世界每一個人感到吃驚，我們只
需要面帶對自己。他講這話時正是俄軍對阿夫迪
夫卡的第三波攻擊受到數天大雨的拖延。
       烏軍報告稱11月10日烏軍用火炮攻擊並摧毀
了俄軍在赫爾松地區俄軍佔領的赫拉德季夫卡
（Hladkifka）的斯卡多夫斯克（Skadovsk）
區的供應護衛隊的11輛運貨卡車。這些卡車當時
正在運載軍事人員、軍火、修理設備的零件和各
種軍事設備。攻擊致俄軍25人死亡，30人受傷，
8輛軍車被摧毀，好些俄軍拋棄了他們的戰友和
設備逃跑。烏軍並錄製了一個視頻顯示俄軍的供
應護衛隊被擊毀，視頻沒有顯示精確的時間。
   

將Gripen戰機贈送給烏克蘭。
        北約秘書長斯圖爾滕貝格31在奧斯陸的北歐
第75屆理事會上稱不准俄羅斯在烏克蘭獲得任何
土地。他說烏克蘭越是在戰場上表現更強，他們
就約能在談判桌上佔據上風。他說俄羅斯已在戰
場損失了幾十萬士兵和大量軍事器材，也喪失了
政治影響並變得更為孤立。
      美國同烏克蘭簽署了一個5.22億美元的協
議，用於加強並使烏克蘭的能源係統現代化。
       歐盟主席馮德萊恩稱不顧匈牙利反對，歐盟
已通過4年內援助烏克蘭500億歐元的計劃。              
       G7決定凍結2800億美元的俄羅斯資產，需
要將其作為對烏克蘭作出的賠償。俄羅斯稱此決
定為“自我決定的槍擊”並威脅要報復。但烏克蘭
可以通過國際法庭來要求俄羅斯賠償其損失並能
獲得滿足。使用被凍結的俄羅斯財產是一種賠
償。烏克蘭在戰爭中的損失估計至少達5000億美
元，被凍結的俄羅斯資產約相當於重建烏克蘭所
需資金的一半。烏克蘭可用該財產來實施某些重
建的項目。

俄羅斯被逐出國際法庭                   
       據《烏克蘭新聲報》在10日報道，烏克蘭總
統澤倫斯基9日宣佈，作為一次歷史性轉變的事
件 ， 俄 羅 斯 首 次 未 被 選 入 國 際 法 庭
（International Court of Justice ICJ），即聯
合國成員國首次否定了俄羅斯以自己的名字進入
國際法庭的權利，聯合國開始擺脫俄羅斯的破壞
性影響。澤倫斯基強調說，俄羅斯破壞了國際法
而不是保護它。烏克蘭駐聯合國常任代表季斯里
茨亞（Sergiy Kyslytsya）稱此為歷史性事件，
俄羅斯在聯合國安理會的五輪投票中僅獲5至6
票，名列倒數第二。澤倫斯基同時祝賀了澳大利
亞、墨西哥、羅馬尼亞、南非和美國在聯合國安
理會和聯合國大會投票中的勝利。國際法庭由15
名法官組成，任期為9年，該法庭位於荷蘭的海
牙。俄羅斯在該法庭的代表葛沃爾季安（Kirill
Gevorgyan）的任期到2024年終止。
   亞 美 尼 亞 總 統 簽 署 了 國 際 罪 犯 庭
（International Crime Court ICC）成員國的
認可，稱如果普汀訪問亞美尼亞，他定會被逮
捕。

    《烏克蘭新聲報》11月10日報道稱俄羅斯已
在烏克蘭前線部署了它所有能用上的軍事資源。
烏軍預備隊的軍事專家司緯坦上校8日在NV電台
的采訪中這麼說。俄軍在阿夫迪夫卡、烏勒達
爾、羅博塔尼、盧甘斯克、巴赫穆特都是這樣。
換句話說現在俄軍的儲備已被充分地用盡了。按
司緯坦上校的說法，莫斯科對於它如何來對付烏
軍已沒有更多的軍事資源了。
     《烏克蘭新聲報》11月12日的報道稱572名
侵略軍戰士和32套軍事設備，包括2輛坦克、14
輛步兵運兵戰車、3門火炮和2台反坦克飛彈係
統，在一天內在其烏南防線的塔夫利亞地區被我
軍消滅。塔夫利亞集團軍的司令塔爾納夫斯基將
軍在11月12日這麼說。他說俄軍增加了其空天軍
的轟炸次數，達到了30次，包括使用了有導向的
炸彈，加上712次火炮攻擊，以及同我軍發生了
48次戰鬥。我軍的火箭和火炮對敵軍發起1067
次打擊。
        烏軍稱在巴赫穆特周圍地區包括其南面，俄
軍的狀況也在削弱；俄軍試圖通過強化的炮擊尋
找烏軍的薄弱點來奪回其失去的陣地，但烏軍擊
退了俄軍15次進攻，烏軍並摧毀了4座俄軍軍火
庫，一個俄軍的軍事基地，還有24套俄軍的軍事
硬件。在頓涅茨克地區，烏軍擊斃至少140名俄
軍戰士，擊毀28套軍事設施，包括10套火炮係
統。烏軍發言人費特約（Volodymyr Fityo）11
日在國家電視台說。
       11月11日，烏軍防禦部隊在頓涅茨克地區的
的克利希伊夫卡和安德里伊夫卡附近擊退了俄軍
10次進攻。俄空天軍在庫爾迪米夫卡區域進行了
10次空襲並炮轟了頓涅茨克地區的10個居民點，
包括克利希伊夫卡、伊凡尼夫斯克等。
       在阿夫迪夫卡地區，俄軍用上了預備隊來補
充其重大的傷亡，並繼續以加強的炮轟，試圖包
圍阿夫迪夫卡。俄軍在阿夫迪夫卡地區已死了近
萬人（8970人 ），俄軍士兵遺體可說是橫尸遍
野。俄軍動員了 8個旅共4萬人加上俄軍第90 坦
克師來攻打阿夫迪夫卡地區，仍然無法奪取阿夫
迪夫卡。俄軍如此執著地要奪取阿夫迪夫卡是因
為莫斯科下了死命令：必須在50天內奪取阿夫迪
夫卡地區。目前阿夫迪夫卡已成了第二個巴赫穆
特。另外在馬立波烏軍的反攻也在繼續進行中。
       澤倫斯基同時宣佈按國會通過的戰爭期間的
戒嚴法，明年烏克蘭大選不會舉行。他說現在不
是舉行大選的時候。澤倫斯基是2018年當選的。
烏克蘭總統的任期為五年，明年應該是大選年。

西⽅的援助                    
       據SVT新聞機構稱，瑞典國防部長雍森（Pal
Jonson）在3日稱8架Archer artillery 155毫米
自動推進（self-propelled）火炮的防空係統已
經送到烏克蘭，這些系統對烏軍來說是重要的，
因為他們有很好的可移動性和精確性。瑞典並派
出250 名掃雷員在卡霍夫卡（Kakhovka）大壩
洪水氾濫後搜索散落在各處的地雷。 瑞典還考慮

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)

/ 西方軍援正在送達烏軍

/ 烏軍渡過第聶伯河向俄軍發動進攻 
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放眼世界

在意那些所謂國際法和遊戲規則呢？

       科特勒旺什關於雙重標準的抱怨是有道理的。

舉例說，在1980年至1988年伊拉克與伊朗開戰期

間，伊朗軍方在未經家長的同意下，驅使五十五萬

名兒童到前線，其中一些走向地雷陣，用自殺方式

掃雷，伊朗神權政府對他們說：成為烈士便可以上

天堂。 可是，當時全球各地並沒有出現大規模的

遊行示威，去聲討伊朗採用這慘無人道的戰術。

      1982年黎巴嫩內戰期間，黎巴嫩基督徒民兵

在一個難民營屠殺了460至3500 巴勒斯坦人和什

葉派穆斯林，雖然以色列軍隊沒有直接參與屠殺，

但是以軍包圍了難民營，間接幫助了基督徒民兵，

不消說，以色列受到舉世譴責。然而，阿拉伯、穆

斯林、左派對於發生在同一年的哈馬大屠殺

（Hama Massacre） 卻反應冷淡，當時反敘利

亞政府的穆斯林兄弟會集結在哈馬鎮，首先敘利亞

軍隊封鎖了整個城鎮， 斷水、斷糧、斷電，跟着

進行無差別的狂轟濫炸，最後整個城鎮被夷為平

地，估計死難者的數字在一萬人至四萬人之間。敘

利亞軍隊沒有預先勸喻平民離開，但事後並沒有幾

十萬人示威，抗議敘利亞的戰爭罪行，聯合國亦沒

有通過決議去譴責敘利亞。

      最近土耳其宣稱哈馬斯不是恐怖組織，相反以

色列犯下了戰爭罪行。有趣的是，土耳其 將分離

主義者庫爾德工人黨定性為恐怖組織，俄烏戰爭爆

發之後，芬蘭和瑞典都希望加入北約，但土耳其反

對，原因之一是土耳其指控瑞典包庇庫爾德工人黨

的恐怖分子。庫爾德工人黨的確曾經襲擊土耳其官

員和軍警，但他們的所謂恐怖活動根本不及哈馬斯

的百分之一！

      類似以上的例子真的不勝枚舉，正如科特勒旺

什所說，一個三歲的小孩子也不願意在玩遊戲時自

己被綁手綁腳，對方卻可以為所欲為。從這個角度

來看，以色列完全不理會國際輿論是可以理解的。

反猶太主義是無緣無故的仇恨

      以色列做法亦可以用心理學裏面的社會交易理

論（Social exchange theory ）去解釋，根據這

理論，在活動時雙方都期望獲得某種形式的回報，

但是如果其中一方覺得自己做什麼或者不做什麼也

不會獲得正面成果，那麼便會索性停止互動，我行

我素。

       筆者相信這一次無論以色列做出任何回應，左

派與穆斯林都必定指責以色列，這情況就好像美國

受到911恐怖襲擊之後，反美人仕馬上譴責美國，

而這些指罵都是出現在小布殊決定攻打伊拉克之

前。

中東版本的《倚天屠⿓記》

       哈馬斯偷襲以色列之後，尹烈隨即在香港

《時代論壇》發表一篇評論，他指出：哈馬斯就

是渾元霹靂手成昆，以色列可能會變成金毛獅王

謝遜。成昆和謝遜都是金庸小說《倚天屠龍記》

裏面的人物，成昆對明教充滿仇恨，為了消滅明

教，他殘酷地殺害了明教四大護教法王之一謝遜

的家人，藉此激起謝遜對武林人士報復，從而令

各大門派圍攻明教。哈馬斯 之目的正是要挑起

以色列的怒火和反擊，令全世界反對以色列。

       許多政治評論家和政治家都看通這一點，在

恐怖襲擊之後，美國總統拜登與國務卿布林肯第

一時間出訪以色列，勸喻內塔尼亞胡不要重複美

國在911事件之後犯下的錯誤，千萬不要過度反

應。然而，以色列仍然重拳出擊，導致大量加沙

的平民傷亡，結果玻利維亞與以色列斷交，土耳

其、約旦等多個國家已經召回大使，並且譴責以

色列犯下戰爭罪行，全球各地都出現了反以色列

和挺巴勒斯坦、哈馬斯的示威遊行。猶太人十分

聰明，但為什麼現在卻上好像是逐步墮入了哈馬

斯設下的陷阱呢？ 
       一個簡單的解釋就是以色列已經火遮眼，為

了報復而不計後果。而左派和穆斯林看法是：錫

安主義是邪惡的種族主義，故此以色列人借此機

會對巴勒斯坦人進行種族滅絕。但筆者相信以色

列這決定的背後還有更加複雜的心理因素。這篇

文章之目的並不是要為以色列辯護，我無非嘗試

從以色列和猶太人的角度，去解釋這奇怪的現

象。

 
三歲⼩孩⼦也不會接受雙重標準

       先談一談11月6日以色列打擊反猶太主義特

使米哈爾‧科特勒旺什（ Michal Cotler-
Wunsh）在聯合國發表的演說，她演講的題目

是：《現在不要再讓歷史重演》（Never
again is now），科特勒旺什斬釘截鐵地說：

「2023年不是1943年！」 她指出： 在二次大

戰期間納粹黨屠殺猶太人，全世界只是袖手旁

觀，但現在以色列已經有自己的國家，自己的國

防軍，以色列當然要保護自己。科特勒旺什又

說：「如果你跟一個三歲小孩子玩遊戲，你對他

說：『 你必須要遵守遊戲規則，但我可以不遵

守』， 那三歲的小孩子一定會說不。」

       科特勒旺什指出了很重要的兩點：第一，鑒

於歷史， 以色列必須自己掌握命運，  任人擺布

可能會落得悲慘下場；第二，世界對以色列與其

他國家採用雙重標準，既然如此，以色列又何須

      以色列對反猶太主義已經習以為常，許多時

候反猶太主義是出自仇恨的情緒，是不可理喻

的。毛澤東曾經說：「世界上沒有無緣無故的

愛，也沒有無緣無故的恨。」 但事實上，很多

猶太人都遭受了無緣無故的仇恨。舉例說，加

德‧薩阿德 （Gad Saad ） 是猶太裔黎巴嫩

人，1975年為了逃避黎巴嫩內戰，他們舉家移

民到加拿大滿地可，現在他是康科迪亞大學

（Concordia University ） 商學教授。

      在他五歲的時候，埃及總統納賽爾‧侯賽因

逝世，黎巴嫩的穆斯林上街遊行，呼叫這樣的口

號：「 猶太人去死！」 當時薩阿德感到莫名的

恐慌，他心想：埃及總統的死與我何干？讀小學

的時候，老師問每個學生將來長大後有什麼志

願，有些說希望將來成為警察，有些希望將來成

為律師，一位穆斯林同學說：「我的志願是將來

成為一個猶太人殺手！」同學們哈哈大笑。薩阿

德感到愕然，到底自己做了什麼，令穆斯林 對
猶太人抱着深仇大恨呢？薩阿德強調，他這些

經歷都是發生在黎巴嫩內戰及巴解組織、敘利

亞、以色列相繼介入內戰之前， 黎巴嫩的猶太

人什麼也沒有做過，但仍然成為被迫害和歧視的

對象。鑑於黎巴嫩穆斯林的文化氛圍鼓勵這種無

緣無故的恨，薩阿德感到非常不安全。

      1970年9月，約旦國王胡辛忍受不了巴勒斯

坦解放組織在其境內發動武裝叛亂，於是驅逐巴

勒斯坦人，巴解組織重新在黎巴嫩南部集結，巴

勒斯坦人進入黎巴嫩之後，黎巴嫩穆斯林的反猶

太主義、反基督徒的極端行為變本加厲，薩阿德

的父母選擇移民。當飛機離開黎巴嫩的領空時，

他的母親吩咐他將猶太教的飾物掛出來，因為現

在安全了，若果在黎巴嫩，他可能因此而被殺！

 薩阿德的經歷並不是個別、孤立的事件，一直

以來，許多國家都充滿着反猶太主義的情緒和

仇恨犯罪，自10月7日哈馬斯突襲以色列之後，

美國的反猶太人事件在兩周之內上升了四倍，紐

約市的仇恨犯罪數量比去年同期飆升124%，在

10月份101宗仇恨犯罪事件中， 60宗為反猶太

主義犯罪，只有 8宗是反穆斯林事件。

       當以色列認為那些反戰運動是源於反猶太主

義，而反猶太主義是無緣無故的仇恨，那麼以色

列便會拒絕社會交易和互動。

      若果中東局勢繼續按照這個軌跡發展下去，

那麼前景真的十分悲觀。 不過，《舊約聖經‧

箴言》 19章21節 說：「人心多有計謀，唯有耶

和華的籌算才能立定。」 無論哈馬斯怎樣老謀

深算，我堅信造物主會棋高一着。

為什麼以色列會墮入哈馬斯的陷阱？ — 余創豪 chonghoyu@gmail.com —

mailto:chonghoyu@gmail.com
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仁⼼仁術 臥仰運動  (sit up exercises) 
健康
生活 378
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      臥仰運動是非常重要。因對腰酸背痛有很大

的幫助。作者有很多病人，因年紀和體胖引致腹

肌軟弱。轉身和起床都非常困難。但很多人做臥

仰腹肌運動都做得不正確或不適宜。不但對運動

者沒有幫助，反而會帶來不良的效果。當然，我

不會堅持我的做法絕對正確。但我會給讀者解釋

和理由。讀者可參考，如果做後有好的效果就應

適合。但如果有不好的反應，就要請教你們的物

理治療師。看看是否你做得不正確，或我的做法

對你不適合。

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

      這是最常見的臥仰運動，但我會提議雙手應

緊扣地放在頸後。給頸部一些支持，不讓頸肌肉

過累。因為這運動主要是鍛練腹肌而不是頸肌

肉。不是像圖一的運動員，將手放在兩邊耳邊。

所以做臥仰運動要集中收緊腹肌。運動員將雙膝

屈曲是正確的，這樣可以減少股屈肌  (hip
flexors) 的活動。因股屈肌過度活躍會有可能引

起腰痛。像上一期提到，不是做得多就更有效。

而是做得正確。其實做得越慢越難，但一定安全

得多。如果有輕微的拉傷，可及時停止。不會讓

傷勢惡化。

     圖二 (D) 跟圖一相近，但不實際。因很難常

常有人幫助。這運動員將雙手放於胸前。這樣，

頸部就沒有支持，很容易拉傷。(E) 和 (G) 我不會

建議一般人做，運動健將當然可以。因很容易引

致腰痛。(F) 就適合一般人做，作者亦會做這個運

動。因腹肌有不同的肌肉組成（圖三），所以不

只直上，也要向左右上和轉動。作者會向直上做

五下，然後向左、右各做五下。再重覆做一次。

即總共做 30下。如果做得慢和正確，一般人都會

感覺腹肌有點酸痛。這就是極限。如果初做腹肌

運動的人士，我建議做一組 15下。然後慢慢加到

30 下就夠了。

      如果你們留意的話，就會察覺到為什麼 E、F
運動員都將手放在頸後。而 D 就不是，這不合邏

輯和常理。網上的運動就有這些謬誤，讀者要小

心。

 

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，
作者會盡⼒解答和提供意⾒。讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

（圖一）臥仰運動 (sit up exercises) 
（圖二）臥仰運動 (sit up exercises) 
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社區消息

      羅明會長致辭時強調 本會在過去25週年, 取得

有目共睹的好成績, 皆因全體獅兄獅姐團結一致, 不
懈努力的結果, 感謝在座各位嘉賓和社會各界人仕

一直以來的鼎力支持，才走到25年的今天. 今晚善

款將會除去必須開支, 餘下款項會捐贈以下四個團

體：澳洲獅子會慈善基金; 澳洲聯邦大學; 澳華歷史

博物館; 兒童癌症研究基;，
      各嘉賓的参與, 買抽獎卷及拍賣, 在大家玩得開

心之餘也正是一起做善事, 感謝各位嘉賓。

      大會主席 Laura獅姐致辭時表示, 她很高興站

在這裡慶祝 "墨爾本中華獅子會" 創會25週年，我

們還編寫出版了25週年紀念册，書中記載了該會

25年來的心路歷程及獅友服務社區的足跡，讓大

家更了解墨爾本中華獅子會，並希望繼續支持該會

日後的活動。

      大會更特別安排了每位嘉賓禮物袋, 除了心意

禮品, 2024 年環保日曆, 出口歐洲強光電筒, 及美

味鮑魚一罐, 總值$150外, 更送上該會25周年紀念

冊. 
      中國國樂扣人心弦, 一曲琵琶獨奏把大家帶出

古國情懷, 接着數位穿着漢服古代美女, 圍繞全場

表演, 與嘉賓打成一片, 各人爭相與古代美女合照.
      隨著Cloud Nine Band的勁歌, 把大家從古代

帶回21世紀, 一隊青年樂隊演出把大家思諸帶回現

代, 接著由墨爾本青年歌手徐天愛、香英豪, 陳家浩

及何德偉各人出盡渾身解數, 演唱中西名曲，舞池

擠滿了翩翩起舞的男女，盡情享受歡樂時光。

     墨爾本中華獅子會2023年慈善餐舞會已於

11月5號晚上假座RACV(City)舉行，適逢今年

是該會創會25週年，所以當晚大會主題是: 飛躍

銀禧 傳承愛心。

     當晚出席晚會嘉賓有:澳洲獅子會201V1-4
區 域 總 監 Max Ford 伉 儷 、 澳 洲 獅 子 會

Councilor Chairman Vin Pang、  區域前總

監  Frankie Tang 伉儷、區域前總監  Ron
Gattone 伉儷、中國區域前總監楊學雲、中國

香港區域前總監蘇震宇、區副總監Samantha
Wu,太平绅士Rufina Chan, 名流商紳社會賢

達、獅子會成員和親友及其他嘉賓共250餘人出

席了晚會，歡度一個有意義的晚上。

      黃昏六時未到, 穿著盛裝充滿墨爾本杯賽馬

裝扮的嘉賓們陸續抵達會場,各女仕爭妍鬥麗, 花
團錦族成為華人社區罕有如此盛大的墨爾本盃賽

裝扮盛事, 各嘉賓手持酒杯, 在預飲區雲集交流

互動,場面星光熠熠, 衣香鬢影, 形成一道美麗的

風景線。

     七時許大會司儀 Paul Lai, Susan Zheng
及Althea Chan宣布晚會開始，活潑強勁的中

國舞獅引領墨爾本中華獅子會獅兄獅姐魚貫進

場,高唱獅子精神歌和恭讀獅子會信念和信條後,
由澳洲獅子會201V1-4區域總監Max Ford 致
辭: 熱烈祝賀墨爾本中華獅子會創會25週年，不

懈努力嬴取了可喜的成就，希望繼續努力向前邁

進。

      接着由Councillor Chairman Vin Pang
致辭 : 祝賀該會創會25週年，堅持和努力取得

令人注目的成績，樹立了良好的形象, 希望繼續

努力將獅子精神傳承下去, 同時Vin 更頒發狀項

給 PDG Frankie Tang 及 2nd VDG
Samantha Wu 。

飛躍銀禧    傳承愛心

2023 墨爾本中華獅子慈善餐舞會完滿舉辦

      接著由前總監鄧志頒發 獅子會榮譽"Melvin
Jones ‘’奬牌給： 梁裕昌、梁建樂、Chris Li 三位

獅兄, 表彰他們對獅子會的善心捐贈。

      籌款晚宴重頭節目當然少不了拍賣, 感謝捐出

拍賣禮品的公司, 獅兄與及善心人士的競投，拍賣

包括名畫、珍珠項鍊、獅子會車牌和名手錶，競爭

者衆，競投氛圍熱烈，最終成交金額:$21,500.
最後也是最受歡迎節目是禮物大抽奬，五十多份禮

物依次序送出，乘興而來盡興而散，晚會在歡樂納

氛圍中圓滿結束。

鳴謝以下贊助商及獅友:
廣東藍天獅子會前會長周國興獅兄,洪門民治黨前

主委馮小薇女士, 姜宏光老師, 金寶海鮮酒家 , i-
PosTechnology P/L. , 香港點心 , High Well
Property Investment , Gillian's Jewellery ,
Finesse Dentists , Choi's ,Capricho Grilled
Chicken ,成興酒莊 , Bendigo Bank , 海外嘉賓

及會長羅明獅兄,

特別鳴謝以下：

鑽石贊助

     安得利墓碑石業有限公司 
     Outooler Pty. Ltd
金贊助

     新興超市 ,裕昌貿易, 
     Monards Watches & Jewellery, 
     Sunflower Kitchens, 
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我   是澳洲人 10
幽幽地如少女的體香，令人不飲自醉。
      湖畔草坡上，近午時分，三三兩兩的男女
大學生或坐或臥，在用便當，也有不少專心閱
讀；越南女子的傳統服飾長衫，有點近似中國
旗袍，女大學生們的長衫一律是白衣如雪，下
擺前後雨塊長布，迎風飄搖，美不勝收，好一
幅湖濱美女圖啊!可惜沒帶相機，無法把倩影攝
入。
       就讀福建中學初中時，被同學們當成怪人
的郭欣泉，是廈門同安人士，與我同鄉，平素
沉默寡言，對人不大理睬，經常遲到，也時有
曠課。他的學識卻非常好，北越出生，母親是
越南人，故他的越語是同學中最流利者，而且
說一口北方腔調，難怪大叻那些女孩子很多和
他一見如故，都把他當成同鄉。我和他頗為投
緣，可能是因為我沒有把他當成怪人之故，加
上鄉誼，我們真是無所不談。沿湖閒話著未
來、人生方向；他立志要成為一個大畫家，告
訴我有朝一日必定要在大叻大學教國畫，我嗤
之以鼻，笑他沒有碩士博士文憑的人也妄想做
教授?
      湖光山色不為我們的聲音而動，一切寧靜
如昔，只有風偶然的吹拂，花香幽幽的輕送，
遠山如帶，青天的白雲朵朵移轉。岸邊的垂柳
和松樹，配合著地上釉釉的青草地，把畫布繪
出一大片的綠，藍天的顏彩也映照在湖面上，
水竟變成了青藍之色了。漸行漸遠，早離了那
些水車舟帆輕盪處，漣漪不再，水是一塊平滑
的大鏡，天地都映進去了。
     一座圓頂的白色建築物，是天文館的大樓，
在山頂上面湖而屹立。經過另一邊遙望，高坡
上的大廈原來是神學院，寄居處宿舍主人張忠
智神父曾帶我們去參觀過。當時張神父讓我等
在其教堂宿舍食住，原來有意把我們引度出
家，成為修士。難怪要讓我們去神學院認識那
些法國德國神父，這幾位洋神父講的北京腔國
語比我好得多。當日並無注意，神學院是面對

春香湖 —  ⼼ ⽔   —

      南越中區度假勝地大叻山城(DALAT)，海拔
千多公尺，長年如秋，最高氣溫不過二十度，農
曆新春時節前後較冷，在零度上下徘徊，也許由
於天寒地凍的原因，女士們皆臉色紅潤，自然為
其塗抹的脂粉更增美艷。
      距鬧市中心不遠處，藍天白雲下的春香湖(Ho
Xuan - Huong)  倚山靜躺；單聽湖的名字已令
人充滿了詩意，不知是何因由，這個媲美西湖的
南越名湖竟有此優美的名字。郊外那個鮮為人知
的嘆息湖，人跡難見，常年在一片霧靄中，輕輕
的徒自哀傷嘆息；而這個得天獨厚的美麗湖泊，
則是處處生機，歡樂無限的盈滿著喜氣。
      那年初中畢業後、我由於身體羸弱，就到山
城休養，首次蒞臨春香湖畔，立即被眼前如仙境
般的畫面迷住了。在大叻幽居那段時日，每星期
總有好幾天到湖畔散步，欣賞湖光山色，浸溶在
美景中把自己幻化為一隻彩蝶，自得其樂。
      我的同窗好友郭欣泉比我早到大叻，他醉心
繪畫，到處寫生。當他知道我也來山城後，便為
我導遊；那天要我帶備零食水果、說要陪我逛逛
春香湖，我卻對他講早已去過多次了，在他追問
下，才知我所謂去過多次，無非和一般遊客那樣
只觀看了湖的片面，是靠近街市及車站對正處那
景點。他說要欣賞美女不能光看那一張臉，對著
名湖也是一樣，應該環湖漫步，才可發現湖的真
面目。
     終被他說動，兩人沿湖畔散步，湖面泛舟的遊
人不多，幾片輕帆在水上搖曳，漣漪一圈圈的擴
散，無聲無息的漾開又散去，畫出一個個圖案，
彷如萬花筒中的變化，令人目不暇給。
     時值深冬，湖畔的櫻花已迫不急待的怒放，山
城到處裁滿櫻樹，是日本政府多年前送出千棵樹
苗，把大叻市間接裝飾成櫻花之都，在初春繽紛
的花海裏，讓人會有時空大轉移的錯覺，還以為
身在京都呢?     
     紛紅色的花朵纍纍如球，風過處、花瓣飄飄如
雨，輕輕的隨風舞落，在肩膀上在衣領間，花香

美麗的春香湖。
       越行越荒蕪，山水依然清明，涼風不變，
松樹較濃密，櫻花已漸稀少，回途時，欣泉兄
問我將來有何打算?想起戰爭未知何年才平息?
身廁亂世，又能有什麼長遠之計?但他一定要我
把最想做的事長存心中，我說初中末讀完時，
已立志要做作家，但必遭父母反對。
      他笑說在越南，作家和畫家必定一生窮
困，還要被俗世人貶抑。所以他要發奮，爭取
進入大學任教席。我為他的志氣感動，對自已
當作家的夢想也信心倍增。
       我們邊行邊談，食著水果，行行重行行，
繞湖一圈，浸淫在山光水色的美景中，不知時
間的飛逝，竟用了三個小時之久，才行完整個
春香湖 。後來告訴張神父，他不相信我們能行
那麼遠的路。為了証明有多遠，神父真的在出
去賺物時特別載我，駕車繞湖，從車上計算器
得知全程是五公里。
       後來，我成了春香湖的常客，也為新來寄
宿者做導遊；時時徜徉在這塊寧謐優美的山水
裏，忘卻世事的紛擾也忘掉戰火的焚燹。
       離開山城轉去中區名城芽莊市任教職，和
欣泉兄一別竟成永訣；世事難料、人生無常，
每一憶及，難免唏噓!
      能用左右手同時繪畫的大畫家郭欣泉，多
次畫展，名揚山城，機緣成熟，終被聘為大叻
大學藝術系講師；他的夢想成真，畫藝備受重
視，傳奇式的自學成功，被大叻文藝界廣為傳
誦。可惜好境不常，因軍齡關係被強拘去入
伍，越戰結束後，傳說他又被越共捉去勞改，
不堪越共軍的折磨而用那雙靈巧的手自殺了。
      時光悠悠，離開大叻已五十餘年，怒海餘
生後，再沒有重遊山城，春香湖的姿影想必風
情依舊?每念及那段山居歲月，欣泉兄的音容也
自然重現，只是未悉故人魂歸何處?對其棄世真
相也無從查究，成了一個永難解開的謎團。                           
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當 Kyli
Sa邂逅

他交談,他會顯得非常冷漠和疏遠。」隸屬伊斯
蘭革命衛隊的獄警想招募她,讓她為他們工作,
她佷自傲 ,沒有答應。她的拒絕 ,換來的是折
磨。2020年11月25日,逼於外交壓力,Kylie在
囚禁804天後突然被釋放,作為交換,三名伊朗恐
怖分子在泰國被定罪。直至她回到澳洲,才得知
丈夫為另一個女人而離開了她,重新組合家庭的
希望破滅,恐懼自己將永遠無法實現身為母親的
夢想。但她沒有心碎,相比於她在伊朗的種種,
這些都微不足道,她急切需要的是治療身心創
傷。她珍惜以往經歷,當她接觸澳洲及海外政治
犯人質家族時,她理解這是她的責任 – 研究、督
促澳洲政府改變政策,作出對於政治犯更好的處
理。她的經歷令她珍惜家庭、朋友和一切。

《Sami Shah》
     Sami Shah 生長於 Karachi (卡拉奇),巴基
斯坦第一大城市,一個溫和的Shia (什葉派)穆斯
林家庭的長子,母親家族來自波斯,即現伊朗。
中學畢業他遠赴美國唸大學,但是 9 / 11 事件
和不斷高漲的反穆斯林氣氛,促使他返回巴基斯
坦。他喜愛寫作,記者是受薪寫作的,因而選擇
了做記者。一次偶然的機會 ,他發現女子
Ishma 屬於一個即興喜劇團,他為她所吸引,加
入了這個劇團,成為一名喜劇演員。不久察覺自
己有令人發笑的訣竅,很快他就擴大了表演範
圍,包括棟篤笑(單口相聲) 。Ishma 迅速愛上
了Sami, 她於2013年告訴《澳洲故事  》：
「他是知識的源泉,非常非常自信,而且非常非
常有趣。」Sami開玩笑說：「我們舉行了一
場非常傳統、簡單的巴基斯坦婚禮,有800人出
席,這是一個為期4天的活動,可能讓男女雙方的
家庭都負債累累。」Sami開始從事電視新聞
工作,但到了 2008 年,卡拉奇的宗教和政治緊
張局勢達到白熱化的程度。 事實證明他的工作
很危險。「恐怖攻擊一直在發生,我當時正在經
歷一場自殺式爆炸……我的想法之一是,我不想
死在這件事上。」他創辦了一個名為《News
Weakly》的電視新聞諷刺節目,主要取笑巴基

      《Australian Story 澳洲故事 》是ABC電
視節目。 2023年ABC播放《When Kylie
met Sami當Kylie 邂逅Sami》,一個關於巴基
斯坦男子與澳洲女子憑藉愛,彼此激勵,互相治
療的故事。

《Kylie Moore-Gilbert》
     Kylie 出生於雪梨,一個中產家庭3個孩子之
一,自幼聰慧好學,事事要求完美。大學畢業尚
未定下人生目標 ,於是離開澳洲 ,背包環遊世
界。她在NSW地區長大 ,突然踏足埃及、約
旦、敘利亞和土耳其等國家,「歷史、文化、食
物,甚至風景都如此多樣化,人們也非常熱情友
好。」Kylie告訴《澳洲故事》。 因此,當劍橋
大學接受她攻讀〈中東研究〉學位時,她欣喜若
狂,除本科外,還選修阿拉伯文及希伯來文,繼而
在以色列攻讀一年,那裏該兩種語文都通用。就
在此時她遇見一位本地學生,兩人墮入情網。
Kylie的生活一帆風順,以一等榮譽完成本科學
位後,她的伴侶跟著她回到澳洲。然後她完成了
博士學位,在墨爾本大學找到工作,結婚並買了
房子。2018年她受邀參加在德黑蘭舉行維期2
周半的會議,並於 9 月離開墨爾本。事前祖母
曾擔心當地的安全,她說已研究伊朗的情況,無
須擔憂。抵達當地酒店後,酒店職員告訴她有幾
名便衣男子曾來查詢她,而他們不是善男信女。
其時伊朗境內多個城市出現反政府示威,民眾抗
議物價上漲、失業率居高不下、政府腐敗。伊
朗總統 Hassan Rouhani 在示威爆發後首次
表態,表示人民有示威的權利,但強調暴力、破

壞行為和煽動性的政治口號必須被禁止,因此舉
只會使人民的處境更為惡化。而 Kylie則很順
利地參加會議,参觀一些中東國家。可嘆! 天有
不測之風雲,人有旦夕之禍福。就在她離開德黑
蘭乘搭的士前往機場當天,幾名操着生硬英語,
衣着便裝的男子逮捕了她。「我只是麻木了,當
時,我認為這是一起身份錯誤的案件,或者是可
以很快澄清的事情。」Kylie 說。她錯了, 在酒
店房間裏經過幾天的審訊後,她被帶到臭名昭著
的Evin (埃文)監獄,並被單獨監禁,每天23小
時。2.5m X 2.5m 的牢房裏沒有窗戶、沒有
廁所、也沒有寢具,燈光沒日沒夜地開着,讓人
無法睡眠。 每一天都是痛苦的一天, 她幾乎發
瘋,因為人的大腦是無法應付缺乏外界刺激的。
一些囚犯找到了與她秘密交流的方法, Kylie 相
信她們,囚友的友誼幫助她度過了磨難。前囚犯
描述了這所監獄中有關幾名澳洲人的模擬處
決、毆打和心理「酷刑」。 有一名女獄警站在
監獄的走廊上作長時間的監視。
      澳洲政府此刻正在與伊朗政府協商,告誡她
的父母要低調處理,不要告訴任何人,因此國內
國外均無有關 Kylie 的新聞報導。Kylie 在牢
裏渡日如年,逼切要讓外面世界瞭解她的近況,
偷偷地在薄薄的紙巾上,密密麻麻寫下她的遭
遇,暗地裏運出獄外,這是非常危機的。有一次
不慎給獄卒抓到,她遭受嚴厲拷打。經過了更多
她所描述的「虛假審判」後, Kylie 被控以間諜
罪名, 判處 10 年徒刑。她的反應是一笑置之,
因為這幾個月來她已經受夠了尖叫、哭泣,身心
早已崩潰,以至於內心變得麻木不仁。此時她懷
疑丈夫對她的感情已經改變,「如果我偶爾能和

編譯 田田 圖 視頻

/ Kylie 手抱
 Leah & Anya、Sami 

/ Kylie在伊朗參與學術會議

/ Kylie 被捕

/ 伊朗2018年

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BC%8A%E6%96%AF%E8%98%AD%E9%9D%A9%E5%91%BD%E8%A1%9B%E9%9A%8A
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BC%8A%E6%96%AF%E8%98%AD%E9%9D%A9%E5%91%BD%E8%A1%9B%E9%9A%8A
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《邂逅》

     疫情期間Sami 感覺異常寂寞 ,於是上
Dating App 約會網站,他穿上前利比亞獨裁者
Muammar Gaddafi 穆阿邁爾卡扎菲軍裝,拍
照放上網,他想：「無論誰認為這很有趣,毫無
疑問就是我想約會的人；無論誰知道卡扎菲是
誰,絕對就是我想約會的人。」他以這種幽默,
別有深意的方式,尋覓道合志同的伴侶。而在墨
市的另一方,Kylie在經歷近期的離婚、公佈她
釋放返國消息後,正惴惴不安地進入網上約會遊
戲,網站綴合她與Sami。Sami遂得到一女子
Kay回應,自稱是學者,研究中東政治,然而她的
照片都是遠景,模糊不清。兩人相約在咖啡館見
面。那天Kay逋一坐下 , Sami的第一句話就
是：「你是間諜？」他認為是非常有趣的玩笑,
無傷大雅,她必定會笑出來；殊不知,她沒有哈!
哈! 他有些納悶。一星期後他看到一篇有關她
的文章,控以間諜罪名,被關在伊朗監獄,804天
後被釋放,返回澳洲。他立即明白自己的玩笑是
多麽的不適當,致電向她道歉,邀請晚餐以作補
償。她有些猶豫,因為這樣她務必要剖白自己的
過往。她真名Kylie, 之所以使用假名、虛假資
料,是怕有人會認出她。在伊朗她經歷人類最殘
酷的行為,人性最醜惡之頂端；估計不到,自己
尚有第二個機會,她非常感恩。他說自己是個棟
篤笑演員,幾周後她去看他演出,事先沒有知會
他,想了解他是怎麼樣的一個喜劇演員？講得有
趣否？靜悄悄地作個背景研究。當晚他在台上
聲情並茂,滔滔不絕,說他耐不住在巴勒斯坦生
活,巴基斯坦人缺乏幽默,尤其是政客。誰知來
到澳洲,發現情況一樣糟糕,物價一樣貴,「人人
都心灰意懶。我的Uber司機是白人 , I’ve
never seen the shit before my life! 我一
生中從未見過如此狗屎的事! 我極之興奮,大聲
呼喝,開車,白奴! 隨即我對司機非常生氣,因為I
flew here, you grew here.我飛來這裏,而你
生長於這裏!」台下轟堂大笑。Kylie認為他很
精明,喜歡他的演出,很搞笑,他令她笑。他在巴
基斯坦的過往引起她的共鳴,她發現且認同他與
她,有很多相同之處。

斯坦政客和宗教領袖。聲討腐敗為Sami帶來
了大批聽眾,但也激怒了富人和有權勢的人。他
收到死亡威脅,還有他們會對他如何下手的圖解
說明,這讓Sami害怕。但當Ishma向他提出要
離開[巴基斯坦時,他斬釘截鐵地說：「不!」他
對自己的工作非常滿意。2009年5月Ishma生
下女兒Anya, 現在是Sami想離去。「對我來
說,收到郵件中的子彈變得更加可怕,如果有人
開槍打我並打我女兒怎麼辦？」 2012年Sami
一家三人終於獲得簽證來到澳洲,條件是必須在
西澳遠郊生活工作2年。遠郊鎮民對政治關注
不高,Sami無用武之地,尋找工作極之困難,他無
奈成為家庭主夫；而Ishma則在Yongah Hill
移民羈留中心找到顧問職位,於是便在距離伯斯
100km的Northam定居。孤獨、隔閡、壓力,
適應異常艱辛。翌日去Wooles超市,有人報警
以為Sami從羈留中心裏逃出來。然而,父女間
聯繫卻牢不可破,Anya說：「我們一起做很多
很多的事情,這是屬於我們的有趣時光! 」
      2015年底一家人最終抵達墨爾本,Sami 在
ABC電台晨間節目獲得助理主持一職,同期他們
也夢想成真,正式成為澳洲公民。然而,兩人婚
姻陷入危機,經常爭吵,漸行漸遠。2016年底
Sami和Ishma告訴7歲女兒正進行離婚,但會
繼續住在附近,女兒能與父及母各居住1個星
期。Anya大受震驚,不知所措。離婚後Sami在
一次表演時遇上一位女士,愛情之花隨即綻放,
然而,來得快,去得更快。兩人結婚不久,他發現
新婚妻子有外遇,兩人即告分手。2020年初,因
為下降的收聽率,ABC沒有與他續約。一個月之
內失婚、失業、欠債,此時正值墨爾本COVID
疫情封鎖期, Sami掙扎在貧窮失意陰影之中,跌
落他的人生低谷。Anya眼中父親對每一個人
每一件事都失去信心,她強烈地要保護他。她知
道父親不會一直單身,也不相信他不會再次犯同
樣的錯誤。他的兩次離婚,對她的創傷甚深,至
今仍是。

      當 Sami 相遇 Kylie 時,他正在兼職教授新
聞學,並以喜劇作為副業。當 Anya 住在媽媽家
的那幾週,Kylie 和 Sami開始同居,單獨囚禁令
Kylie 怕極了一個人生活。墨爾本再次封鎖的
宣布 ,意味著他們花了很多時間在一起。但
Sami並沒有向女兒透露這段關係,他想在女兒
再次受到傷害之前確保這種情況能夠持續下
去。18 個月後,Kylie 終於與 Anya見面,她很
緊張 ,但一切順利。當Kylie懷孕一事爆光 ,
Ayna 很憤怒,認為不應一直瞞着她。後來得知
嬰兒是個女孩,她也漸漸習慣自己不是家中唯一
的孩子。同年5月女嬰 Leah 誕生,Sami 分秒
不離守在 Kylie身旁,他從未見過如此震撼場面,
在巴基斯坦丈夫是被踢出產房的。他說：「這
太神奇了。我想,我真是個白痴 –我差點就放棄
了再次生孩子的機會。」Anya 在同一天遇見
了她同父異母的妹妹,從那時起就一直不想放開
她。她熱衷於與 Kylie 交換筆記,了解女嬰需要
換多少次尿布、她正在形成哪些新的面部表情,
說會做任何事情去保護她。當 Anya 母親
Ishma 看望這個家庭的新成員時,她感到非常
興奮。「我媽媽第一次見到 Leah,就墜入愛河,
她說好吧,只要你願意,我可以隨時照顧她。」
Sami很快就決定取消任何有關未來婚禮的言
論,「避免第三次離婚的秘訣,就是不要結婚!」
他說。Kylie 拒絕稱自己為 Anya 的繼母,這非
常適合這位少女。 在墨爾本內城的一個連棟房
屋內,美麗的中東裝潢, 一男一女抱著一個嬰兒,
還有一個十幾歲的女孩,生命終於否極泰來。
Kylie 和 Sami 相遇相知相珍惜,克服生命中的
背叛、痛楚、絕望；重拾信心,學習再次相親相
愛。Anya說：「我愛 Kylie,我們相處得很好,
我很高興父親找到了像她這樣的女人。他們的
個性完美融合。我們是一家人,我希望一切保持
原樣。」Kylie 說：「我的夢想是從此過著穩
定的、可預測的、無聊的生活。」 至於Sami,
他終於找到幸福的地方,圓滿了這個家 。「我
現在花時間學習如何烤麵包,為我的家人做飯,
並與我的愛侶和我的兩個漂亮女兒一起回家。
這是一種相對穩定、安全、無憂無慮的生活,這
是一件非常值得實現的事。不過,到達那境界還
需要一段時間。」
 
《無⼈是座孤島》

      人生苦短,真愛難覓。倘若你不曾為生活傷
害過,你肯定不懂愛。愛是擁抱寂寞苦難的最後
一劑良藥。歷經千帆,終於明白,人生最重要的,
是好好愛自己,享樂當下的片片刻刻。你的優
秀,要遇到伯樂；你的真誠,要遇到珍惜；你的
善良,要遇到感恩。當世界疲憊,人心受困時,總
得相信,應該有一處地方是充滿陽光、充滿希
望、充滿愛。No one is an island。然而,請
看今天的加沙地帶,炮火連天,生靈塗炭。斷垣
殘壁下的巴勒斯坦人,依然能擁抱陽光、希望、
愛？依然能相信他們有生存的明天？他們不是
座孤島？

/ Sami首次結婚i 

/ Sami 與家人親友慶祝生日 

/ Sami 棟篤笑 
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https://cn.nytimes.com/china/20190917/hong-kong-1967-riots/

